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ЗАДАЧА ПОВЫШЕННОЙ 
СЛОЖНОСТИ: КАК ПОСТРОИТЬ 
ШКОЛУ БЕЗ ДЕНЕГ?



«Математика у вас не сходится» - та-
кой вердикт вынес депутат Орловско-
го облсовета Виталий Рыбаков во время 
обсуждения на январской сессии реги-
онального парламента вопроса о стро-
ительстве школ в деревне Жилина Ор-
ловского муниципального округа и на 
улице Родзевича-Белевича в Орле. Точ-
нее, будущего строительства, потому 
что две школы, которые в конце 2024 го-
да уже должны были быть сданы в экс-
плуатацию, так и не начали строить. 
С 2023 года цена контрактов возросла 
вдвое – с миллиарда до двух – по каж-
дой школе. При этом полумиллиард-
ные авансы – опять же по каждой шко-
ле – канули в неизвестность. Известно 
лишь, что более 120 миллионов рублей 
из 555 миллионов, выделенных подряд-
чику на строительство школы в Жили-
на, были незаконно обналичены. Судь-
ба остальных авансовых денег покрыта 
мраком. К этим то ли существующим, то 
ли уже не существующим авансам ор-
ловские чиновники намерены добавить 
оставшиеся в бюджете полмиллиарда 
и… достроить обе школы за два года. 
Откуда возьмутся недостающие мил-
лиарды, чиновники умалчивают.

Итак, на очередной «час контроля» в 
Орловском облсовете в очередной раз 
пригласили руководителя департамен-
та дорожного хозяйства, транспорта и 
реализации государственных строи-
тельных программ Орловской области 
Алексея Субботина, чтобы он расска-
зал депутатам о двух многострадаль-
ных объектах, которые должны были 
построить в Орле и Орловском муни-
ципальном округе в рамках нацпроек-
та «Образование».

П р е д в а р я я  в ы -
ступление Субботи-
на, спикер облсове-
та Музалевский дал 
установку говорить 
кратко и по делу:

- Что сейчас про-
и с х о д и т ,  п о ч е м у 
школы не строятся 
и что необходимо, 
чтобы строились?

Выступление 
Субботина действи-
тельно уложилось в 
считанные минуты и 
обошлось без лишней информации. Вот 
что рассказал депутатам чиновник:

- По школе в де-
ревне Жилина 29 
января 2025 года по-
лучено положитель-
ное заключение го-
сударственной экс-
пертизы проектной 
документации. За 
этот период заказчи-
ком совместно с под-
рядчиком проведена 
серьезная работа по 
отработке замеча-
ний отрицательно-
го заключения го-

сударственной экспертизы. Устранено 
более 500 замечаний. 

По результатам проектирования 
предстоит построить четырехэтажное 
здание школы площадью 17,9 тыс. ква-
дратных метров и строительным объе-
мом 83,4 тыс. кубических метров. Так-
же вместе с основным зданием школы 
предусмотрено строительство спортив-
ного ядра, плоскостных        сооруже-
ний и вспомогательных зданий, общая 
продолжительность строительства шко-
лы составит 24 месяца с учетом подго-
товки рабочей документации. Заказчик 
уже приступил к работе по приемке, ут-
верждению документации, подготовке 
к уточнению позиций государственного 

контракта. В связи с нарушением под-
рядчиком сроков исполнения этапов 
государственного контракта ведется 
претензионная работа. В банк-гарант 
направлено требование о получении 
средств по независимой гарантии. По-
лучение положительного заключения 
государственной экспертизы проект-
ной документации по объекту позволит 
получить разрешение на строительство 
и приступить к основному комплексу 
строительно-монтажных работ на объ-
екте. Заказчику указано на необходи-
мость обеспечить оперативное выпол-
нение указанных процедур и контроль 
за возобновлением строительно-мон-
тажных работ. 

В части строительства школы по ули-
це Родзевича-Белевича ситуация слож-
нее, что обусловлено конфигурацией и 
рельефом земельного участка. Участок 
имеет сложный рельеф: овраги, значи-
тельные перепады высот (до 12 метров), 
наличие обременений в части располо-
жения большого количества числа се-
тей и коммуникаций, проходящих че-
рез земельный участок. Часть из них 
даже не была нанесена на градострои-
тельный план. Это повлияло на трудо-
емкость проектирования. Корректи-
ровка градплана и земельного участка 
завершена в сентябре 2024 года. А с уче-
том изменения конфигурации земель-
ного участка завершается очередная 
корректировка. Вместе с тем проведе-
ны работы по выносу сетей, в том числе 
и тех, которые обнаружены в процессе 
подготовительных работ. Исполнение 
договора на экспертизу проектно-смет-
ной документации завершено в декабре 
2024 года. Получено восемь локальных 
заключений экспертов. К концу срока 
действия договора было устранено бо-
лее половины замечаний. На текущей 
неделе начата загрузка проектной до-
кументации на повторную экспертизу, 
получены замечания входного контро-
ля. В связи с нарушением подрядчиком 
сроков исполнения этапов контракта 
также ведется претензионная работа. 
В банк-гарант направлено требование о 
получении средств по независимой га-
рантии. Заказчику строительства школ 
получено усилить контроль за действи-
ями подрядчика на строительной пло-
щадке школы в городе Орле, устра-
нением замечаний государственной 
экспертизы.

Считаю необходимым отметить, что 
правительством Орловской области, 
«Орелгосзаказчиком», администраци-
ей города Орла, администрацией Ор-
ловского муниципального округа ока-
зывалось все необходимое содействие 
проектным организациям для получе-
ния исходной разрешительной доку-
ментации и устранения замечаний экс-
пертизы. Под моим председательством 
регулярно проводились штабы по про-
ектированию объектов. В постоянном 
режиме ведется взаимодействие с пра-
воохранительными органами в связи 
с нарушениями условий заключенных 
государственных контрактов на стро-
ительство школ, - завершил свое вы-
ступление Алексей Субботин, после 
чего настал черед депутатов задавать 
вопросы. 

Ключевой вопрос последовал от 
председателя комитета по градострои-
тельной деятельности и транспорту Ви-
талия Рыбакова:

- Я очень рад, что документацию, со 
слов Субботина, мы получили. Прав-
да, не рад, что здесь нет Клычкова, ко-
торый ответственен за все эти дей-
ствия со сдачей объектов под ключ. 
Эти ключи кому-то вылезут боком, я 
так предполагаю, - заметил Рыбаков и 
поинтересовался:

-  Товарищ Субботин, скажите, 

пожалуйста, как дальше, в 2025 году, 
будут финансироваться объекты наци-
ональных проектов – школы в Жили-
на и на Родзевича-Белевича? Из каких 
источников?

Ответ оказался выдержан в лучших 
традициях бюрократического стиля:

- У нас сформированы остатки 
средств федерального бюджета, за ко-
торые будем строить эти объекты. Соот-
ветственно, все средства, которые были 
предусмотрены, согласно действующе-
му законодательству, подтверждаются, 
остаются за субъектом и далее направ-
ляются на строительство. 

- Вы можете назвать конкретные 
суммы, которые зарезервированы на 
2025 год, чтобы закончить школу в Жи-
лина и объект на Родзевича? – настаи-
вал Рыбаков.

- Во-первых, по двум объектам есть 
выданные авансы через казначейство. 
И второе, по двум объектам в совокуп-
ности была предусмотрена поддержка 
федерального бюджета, которая сей-
час подтверждается при использова-
нии на текущий год в сумме более 500 
миллионов рублей, - сознался все-таки 
Субботин.

- И как вы будете достраивать школу 
в Жилина? На Родзевича-Белевича? – 
продолжал «допрос» Рыбаков, подраз-
умевая, что средств явно недостаточно. 

Субботин повторил про цепочку дей-
ствий с документацией, о чем ранее го-
ворил в своем коротком докладе. Тут 
вмешался спикер Музалевский:

- У вас есть понимание по срокам? 
Давайте начнем со школы в Жилина. 
Когда будет разрешение на строитель-
ство? Когда строители приступят к кон-
кретным действиям?

Субботин ответил, что думает, что 
разрешение на строительство школы 
будет получено в феврале и работы по 
строительству объекта возобновятся в 
первом квартале этого года. 

- Опять нас Субботин вводит в за-
блуждение, - заявил Виталий Рыбаков. 
– Он говорит, что зарезервированы 
деньги (по одному объекту – 260 мил-
лионов, по другому – 240 миллионов. – 
Прим. ред.). А дальше? Когда вы буде-
те объект сдавать? К концу 2025 года?

- Будут подготовлены изменения в 
условия контракта. На сегодняшний 
день по проекту организации строи-
тельства 24 месяца – это нормативный 
срок строительства. Но будем старать-
ся по максимуму сокращать, - пояснил 
Субботин.

Депутат Игорь Ры-
баков его оптимиз-
мом не проникся. На-
против – предложил 
Субботину уйти в 
отставку.

- Вот вы сказали, 
что на Родзевича-Бе-
левича есть слож-
ности, сложный ре-
льеф, овраги. Вы же 
возглавляете департа-
мент, вы за это отве-
чаете, вы должны бы-
ли учесть эти сложно-

сти. Почему вы их не учли? И в резуль-
тате затянулось выполнение контракта, 
- обратился Игорь Рыбаков к Алексею 
Субботину.

В ответ Субботин зачитал выдерж-
ку из своего сентябрьского доклада 
депутатам:

- Мероприятия по строительству 
школ в деревне Жилина и на улице 
Родзевича-Белевича были спланиро-
ваны в конце 2022 года. На тот момент 
отсутствовали подготовленная проек-
тно-сметная документация и земель-
ные участки. По основным критери-
ям и параметрам они оставляют желать 

лучшего. В данных условиях было при-
нято решение о возложение функций 
заказчика по указанным объектам на 
«Орелгосзаказчик» с проведением за-
купок на последовательное проектиро-
вание и выполнение строительно-мон-
тажных работ по нормам федерального 
законодательства. Было принято реше-
ние: вот участок, по градостроительной 
документации их там больше нет, соот-
ветствующих параметрам под школу, 
поэтому и было принято решение и за-
ключено соглашение с Минпросвеще-
ния для строительства школы там. 

- То есть вы не виноваты, и вы тут ни 
при чем? – уточнил Игорь Рыбаков. 
- Я повторю, товарищ Субботин, что 
вы, в моем понимании, некомпетент-
ны и не соответствуете своей должно-
сти. Это мое личное мнение. Уйдите по-
хорошему, - высказался депутат.  

Виталий Рыбаков выдвинул другое 
предложение – расторгнуть действу-
ющие контракты с подрядчиками, про-
валившими строительство школ, и за-
ключить новые – с серьезными органи-
зациями. Об этом депутат заявил в сво-
ем выступлении.

- На проектно-сметную документа-
цию по строительству школы в Жили-
на получено положительное заключе-
ние экспертизы. Объект национально-
го проекта «Образование» провален по 
срокам сдачи в эксплуатацию. Дети ми-
крорайона Болховского уже с декабря 
2024 года должны были учиться в но-
вой школе, - напомнил депутат. - За то 
время, когда подрядчик АС МОНТАЖ 
приступил к работе, был выкопан толь-
ко котлован, и возникла непонятная си-
туация с полумиллиардным авансом.

Депутаты Справедливой команды 
обратились в надзорное ведомство и 
попросили проверить, куда и как бы-
ли потрачены более 500 миллионов ру-
блей аванса. Как выяснилось, организо-
ванной группой лиц часть аванса в сум-
ме более 120 миллионов рублей, выдан-
ного из федерального бюджета, была 
обналичена!

Депутаты и общественность должны 
знать куда, кому ушла или для кого была 
обналичена такая крупная сумма!

Мало того, за это время, пока Суббо-
тин разбирался, объект подорожал ров-
но в два раза! Стоимость возведения 
школы была 1 миллиард 150 миллионов, 
а выросла до 2 миллиардов 200 милли-
онов! Это разве не нанесение прямого 
и косвенного ущерба бюджету Россий-
ской Федерации?

И что мы имеем? Денег нет! Школы 
нет! Виноватых нет!

В нашем регионе депутаты Спра-
ведливой команды и впредь будут дер-
жать на контроле объекты националь-
ных проектов, инициированные нашим 
президентом!

Я считаю, что подрядчик некомпе-
тентен в вопросах строительства в свя-
зи с тем, что за обозначенный контрак-
том срок он даже не смог оформить до-
кументацию, которая бы смогла прой-
ти экспертизу!

В связи с тем, что стоимость контрак-
та значительно возросла – до 2 милли-
ардов 200 миллионов рублей, предлагаю 
чиновнику Клычкову решить вопрос о 
расторжении действующего контрак-
та, вернуть неосвоенный аванс и назна-
чить новый конкурс.

Я уверен, что в нашей области есть 
крупные компании с большим произ-
водственным опытом строительства, 
которые смогут качественно и в срок 
построить школу! – заявил Виталий 
Рыбаков.

Депутат Иван Устинов в свою оче-
редь обратил внимание на странный 
выбор участка для строительства шко-
лы на улице Родзевича-Белевича.

 www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс»  5 февраля 20252  Парламентская среда

орловский чиновник 
не силен в математике?

Игорь
РЫБАКОВ

Леонид
МУЗАЛЕВСКИЙ

Алексей
СУББОТИН



31 января в администрации 
города Мценска состоялось 
очередное заседание Мценско-
го городского Совета народных 
депутатов.

Основны-
ми вопросами 
повестки дня 
были доклады 
Контрольно-
счетной па-
латы города 
о результатах 
контрольных 
мероприятий, 
проведен-
ных в мцен-
ской средней 
школе №4, в 
спортивной 
школе города Мценска и в дет-
ском саду №9. Кроме того, КСП 
доложила депутатам о резуль-
татах проверки эффективно-
сти формирования, управле-
ния и распоряжения муници-
пальным жилым фондом города 
Мценска. Наконец, в повестке 
дня значился и важный вопрос 
об отчете администрации го-
рода «Об участии в организа-
ции деятельности по накопле-
нию (в том числе раздельному 
накоплению), сбору, транспор-
тированию, обработке утилиза-
ции, обезвреживанию и захоро-
нению твердых коммунальных 
отходов».

Контрольно-счетной палатой 
г. Мценска были вскрыты мно-
гочисленные факты наруше-
ний в финансово-хозяйствен-
ной деятельности образователь-
ных учреждений, перечисление 

которых только по спортивной 
школе заняло 55 страниц.

Масштабы бардака, который 
творится в администрации под 
управлением мэра г. Мценска 
Н. Кочетаева, просто зашкали-
вают. В течение последних двух 
лет КСП проводит проверку де-
ятельности различных бюджет-
ных организаций города, и каж-
дая проверка заканчивается 
тем, что все документы с переч-
нем нарушений направляются в 
МО МВД России «Мценский», в 
Мценский городской Совет на-
родных депутатов, в Мценскую 
межрайонную прокуратуру.

По заявлению председателя 
КСП Байбаковой, по результа-
там проверок правоохранитель-
ными органами направляются 
представления и предостереже-
ния в адрес главы города Мцен-
ска Н. Кочетаева, на которые 
он, по всей видимости, не счи-
тает нужным реагировать. Ведь 
крайне сложно объяснить, по-
чему глава города не делает ни-
каких выводов и не пытается 
исправить ситуацию. 

Депутаты городского совета 
из раза в раз читают в отчетах 
КСП, что при закупке детско-
го питания для детских садов 
один детсад покупает продук-
ты по 100 руб., а другой по 400 
руб., разница в цене доходит до 
1000%!!! Хотя в тех же Ливнах 
происходит централизованная 
закупка продуктов для детских 
садов, которая позволяет эконо-
мить бюджетные средства. 

При благоустройстве пар-
ка им. Калинникова странным 
образом исчезли декоративные 

кустарники и деревья на огром-
ную сумму, и никто за это не от-
ветил. МУП «Коммунальщик» 
предоставляет в администра-
цию на оплату   ничем не под-
твержденные документы на 
якобы покос огромных терри-
торий города, а администрация 
их подписывает, не проверяя, 
хотя жители завалили социаль-
ные сети постами о грязном, за-
росшем бурьяном городе. Таких 
примеров сотни, можно откры-
вать любой отчет Контрольно-
счетной палаты и читать его, 
как криминальный роман.

Но, как говорится, сколько 
веревочке ни виться… На дан-
ный бардак все пристальнее 
стали обращать внимание депу-
таты всех фракций. Все громче 
слышны на сессиях городско-
го совета выступления с край-
не низкими оценками профес-
сиональных качеств главы горо-
да. Отсутствие навыков управ-
ления у высшего должностного 
лица города (физкультурник по 
образованию) привело Мцен-
ский муниципалитет как орган 
исполнительной власти к пол-
ной деградации. 

Н. Кочетаевым полностью 
провалена кадровая полити-
ка. Работники администрации 
увольняются пачками. Толь-
ко за последний год смени-
лось три зама мэра по соци-
альным вопросам! А на засе-
даниях городского совета мэр 
не отказывает себе в выраже-
нии эмоций. Каждое заседа-
ние Мценского городского со-
вета с присутствием главы горо-
да Кочетаева проходит в крайне 

нервной обстановке. Он, види-
мо, сам не готовится к заседа-
ниям и не контролирует рабо-
ту своего, еще не сбежавшего, 
персонала. Работники админи-
страции, пользуясь отсутстви-
ем контроля со стороны главы 
города, приходят на заседания 
городского совета налегке, не 
утруждая себя особо подготов-
кой к заседанию. Соответствен-
но, на задаваемые им вопросы 
не отвечают или откровенно 
лукавят. И вот, когда неподго-
товленные сотрудники адми-
нистрации Н. Кочетаева откро-
венно начинают «плавать» в тех 
или иных вопросах, тогда в дело 
вступает сам глава города Коче-
таев, который в свойственной 
ему манере, на повышенных то-
нах, начинает доказывать, что 
все глупцы, а он молодец. 

Вот и заседание Мценско-
го городского совета 31 января 
2025 г. прошло по привычной 
схеме. Кочетаев понимал, что 
его ждут крайне неудобные во-
просы от депутатского корпуса 
по результатам проверок КСП, 
которая в очередной раз вскры-
ла множественные нарушения 
в финансово-хозяйственной де-
ятельности бюджетных учреж-
дений. По всей видимости, что-
бы избежать этих вопросов со 
стороны депутатов, глава горо-
да просто… сорвал заседание 
Мценского городского совета. 
Речь шла о повторной переда-
че в безвозмездное пользова-
ние на 10 лет муниципального 
имущества в хозяйственное ве-
дение религиозной организа-
ции. Работники администрации 

отказались отвечать на вопро-
сы: есть ли у данной организа-
ции какие-то планы по ремонту 
данного объекта и имеются ли 
за прошедшие 10 лет долги по 
коммунальному хозяйству? В 
результате «нужное» решение 
не набрало необходимого ко-
личества голосов. Это вызвало 
у главы г. Мценска Н. Кочетае-
ва приступ гнева, после чего он 
приказал работникам админи-
страции вместе с ним покинуть 
зал заседания. Сессия Мцен-
ского горсовета была сорвана.

Позднее, когда мэр, видимо, 
пришел в себя и осознал соде-
янное, произошло удивитель-
ное: на записи трансляции за-
седания городского Совета на-
родных депутатов в момент об-
суждения именно этого вопроса 
почему-то оказался испорчен 
звук.  Ранее депутаты также за-
мечали, что из трансляций за-
седаний горсовета вырезались 
куски выступлений неугодных 
депутатов с неугодными во-
просами. На сегодня все транс-
ляции просто удалены с сайта 
администрации…

Н. Кочетаева знают в спор-
тивной среде. Занимался бок-
сом, работал даже тренером, 
но вот что могу сказать: любой 
нормальный боксер держит 
удар, а не убегает с ринга, уви-
дев сильного соперника.

  Мценск – город древний. 
Но за всю его великую исто-
рию у него не было еще такого 
главы… 

Текст публикации подготов-
лен Владимиром Селиверстовым
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Мэр Мценска… «убежал с ринга»

Виталий
РЫБАКОВ

- Я внимательно слушал до-
клад. Почему участок для шко-
лы дали в овраге? – поинте-
ресовался Устинов. – Почему 

дома стро-
ят в хоро-
шем месте, 
а школу – 
в  о в р а г е ? 
А  п р е ж д е 
ч е м  с т р о -
ить дом, на-
до постро-
ить школу. 
Т о м у ,  к т о 
строит дом. 
К а к  д е л а -
ют в Белго-
роде, в Кур-

ске, в Липецке и в других ре-
гионах. Тогда у нас будут и 
школы, и всё будет. В совет-
ские времена от 909 кварта-
ла до автовокзала 10 школ по-
строили. А райончик неболь-
шой. В Жилина сейчас народа 
невозможно сколько, а шко-
лы нет. На микрорайоне тоже 
школ нет. А дома строят. Дома 
строятся мухой. Девятиэтаж-
ный дом в течение года - двух 

лет вырастает. А школу за три 
года не можем построить. 

Итоги обсуждения подвел 
председатель облсовета Лео-
нид Музалевский:

- Огромнейшая проблема. 
Мы давно этот вопрос кон-
тролируем. Я специально ин-
тересовался в правоохрани-
тельных органах – сегодня 
заведены уголовные дела. Се-
годня подрядчики под домаш-
ним арестом. Вы говорите, ви-
новных нет. Я думаю, они бу-
дут. Правоохранительные ор-
ганы, я думаю, разберутся и 
найдут виновных. А наша за-
дача – принять все меры для 
того, чтобы скорее наши под-
рядчики приступили к строи-
тельству. И предложение ра-
зорвать контракт и прове-
сти новые торги имеет ме-
сто быть. Поэтому запишем 
его в рекомендации в нашем 
постановлении, - предложил 
Музалевский.

Кроме того, спикер сооб-
щил, что в мае вопрос вновь 
будет вынесен на сессию об-
лсовета, чтобы выяснить, что 

сделано, чтобы школы все же 
появились в двух густонасе-
ленных районах Орла и Орлов-
ского муниципального округа. 

Между тем главный вопрос, 
поставленный Виталием Ры-
баковым, так и остался невы-
ясненным. На какие средства 
будут строить школы? Шко-
ла в Жилина «подорожала» 
до 2,2 миллиарда рублей. При 
этом на строительно-монтаж-
ные работы требуется 1,9 мил-
лиарда, на оборудование – 
200 миллионов. И это в ценах 
3-го квартала прошлого года, а 
цены растут постоянно. Шко-
ла на Родзевича-Белевича так-
же выросла в цене – теперь 
она обойдется в 2,3 миллиар-
да рублей. А таких денег, как 
признал господин Субботин, в 
бюджете нет.

Оба подрядчика получили 
авансы по 555 миллионов. В 
«резерве» имеется еще 260 и 
240 миллионов на каждую шко-
лу соответственно. Но это даже 
меньше половины необходимой 
суммы… В общем, не исключе-
но, что в мае на сессии облсо-
вета депутаты вновь узнают о 
непреодолимых сложностях и 
препятствиях, которые мешают 
построить две новые школы. На 
этот раз – финансовых. 

Хотя на самом деле препят-
ствие изначально было одно: 
та самая схема «под ключ», ко-
торая предусматривает, что 
один и тот же подрядчик гото-
вит проект, а потом по этому 
проекту строит объект, загодя 
получив 50-процентный аванс. 
Для кого-то эта схема стала зо-
лотым ключиком, а для кого-то, 
по выражению Виталия Рыба-
кова, может стать ключом от 
камеры. 

Иван УСТИНОВ

Владимир
СЕЛИВЕРСТОВ

ПРяМАя РЕчь

Депутат Орловского облсовета, 
председатель комитета по градостроительной 
деятельности и транспорту Виталий РЫБАКОВ

опубликовал на своей странице ВКонтак-
те видеоролик, в котором сравнил затянув-
шееся на годы строительство школ в рам-
ках нацпроекта с оперативным возведени-
ем здания частной школы в поселке Горки 
Орловского муниципального округа.

- Несмотря на поручение президен-
та Российской Федерации, в нашей Ор-
ловской области ситуация остается слож-
ной. До сих пор не возобновилось стро-
ительство школы в Жилина, которую 
должны были сдать еще в прошлом году. 
Еще хуже ситуация со школой на улице 
Родзевича-Белевича…

Все прекрасно понимают, что, несмо-
тря на перенос сроков, построить школы 
в обозначенном Клычковым 2025 году не 
представляется возможным. Пока орлов-
ские чиновники проваливали национальный проект «Обра-
зование», в пригороде Орла в короткий срок была опера-
тивно построена частная школа. Сама ситуация с быстрым 
строительством школы в Орловской области не может не 
радовать, - отметил Виталий Рыбаков, но при этом напом-
нил, что частная школа в Горках была построена без разре-
шения на строительство. Кроме того, здание школы, в кото-
рой уже много месяцев учатся дети, до сих пор не принято 
в эксплуатацию.

- Считаю, что в основных двух вопросах: можно ли строить 
без разрешения и можно ли обучать детей в непринятой шко-
ле – должны разобраться надзорное ведомство и суд, - зая-
вил Рыбаков. – А вот чиновники администрации Клычкова 
должны исключить возможность повторения подобных ситу-
аций в будущем, так как оказалось, что ни одна структура ад-
министрации Клычкова фактически не несет ответственно-
сти за создавшуюся ситуацию. Все это ярко показывает неспо-
собность руководства региона решать акту-
альные вопросы и реализовывать программы 
федерального центра, которые направлены на 
улучшение жизни жителей Орловской обла-
сти, - констатировал Виталий Рыбаков.

Видео Виталия Рыбакова можно посмотреть 
на странице депутата ВКонтакте

https://vk.com/id606682259 
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FLB.RU: ДИСПЕТЧЕРЫ ВЕДУТ МЭРА ОРЛА       ЮРИЯ ПАРАХИНА НА ПОСАДКУ?

«АРгУМЕНТЫ НЕДЕЛИ»: ВЕРХОВНЫй СУД ОТКЛОНИЛ жАЛОбУ 
ЧИНОВНИКОВ, ПРЕДСТАВЛЯЮщИХ ИНТЕРЕСЫ гУбЕРНАТОРА 
КЛЫЧКОВА, НО ЭТО ИХ НЕ ОСТАНОВИЛО

 Алексей БОГОМОЛОВ

В течение двух лет в Орле развивается 
беспредельно неприличный скандал с ад-
министративным отстранением победите-
ля в конкурсе на право аренды земельно-
го участка для строительства жилого дома 
в центре города на набережной Дубровин-
ского. Желание областной администрации 
незаконно аннулировать объявленные ре-
зультаты заседания своей же конкурсной 
комиссии оказалось настолько неуёмным, 
что чиновники пошли на всё: прямое на-
рушение законов и конкурсных процедур, 
служебный подлог, прекращение исполь-
зования участка для строительства, на су-
дебные тяжбы. Они даже дошли до Вер-
ховного суда России, который отказал им, 
но определение ВС оказалось для коман-
ды Клычкова пустым звуком. Сегодня этим 
чиновникам реально угрожают не только 
потеря лица и повторный проигрыш в ар-
битраже, но и уголовные дела…

История с упомянутым участком на бе-
регу Оки по адресу: набережная Дубровин-
ского, 68, уходит своими корнями во време-
на экс-губернатора Орловской области Ва-
дима Потомского. Четырёхэтажный дом, 
построенный в 1955 году, через 60 лет начал 
разваливаться на глазах. В 2014 году жильцы 
заметили на его фасаде трещину, которую 
сотрудники управляющей компании просто 
заделали штукатуркой. Но щель продолжа-
ла увеличиваться. В переписке жильцов с 
областной и городской администрациями, 
с меняющимися управляющими компания-
ми и иными инстанциями по поводу трещи-
ны в стене прошло три года. В 7 часов 45 ми-
нут 27 августа 2017 года фасадная стена до-
ма рухнула. Вместе со стеной полетели вниз 
вещи и мебель…

Тот самый «карточный домик»

Только чудом можно объяснить то, что 
никто из жильцов не погиб и не был се-
рьёзно искалечен. Остатки строения по-
лучили в народе название «карточный до-
мик». Оставшихся без жилья людей рас-
селили, выплатили им денежные компен-
сации за утраченную жилплощадь. Вопрос 
«кто виноват?» неоднократно задавался и 
жильцами, и журналистами, и депутатами, 
но никто из чиновников, как это часто бы-
вает в Орле, не был привлечён к уголовной 
ответственности.

21 декабря 2022 года на официальном ин-
тернет-ресурсе правительства Орловской 
области была размещена информация о 
проведении конкурсного отбора масштаб-
ных инвестиционных проектов. Предметом 
данного конкурса явился проект «Много-
квартирный жилой дом на набережной Ду-
бровинского, дом 68 в г. Орле». Конкурсная 

документация готовилась и проверялась 
два месяца, и 28 февраля 2023 года по ито-
гам голосования на заседании Межведом-
ственной комиссии по конкурсному отбо-
ру масштабных инвестиционных проектов 
был определён победитель – ООО «Хо-
ликон-Развитие». Об этом было объявле-
но лично председателем комиссии, членом 
правительства Орловской области, руко-
водителем департамента экономического 
развития и инвестиционной деятельности 
Орловской области Сергеем Антонцевым.

Насколько нам известно, когда губерна-
тору Орловской области доложили об ито-
гах конкурса и назвали ему фирму-побе-
дителя, здание областной администрации 
буквально начало трясти. Чиновники по-
нимали, что победу должна была одержать 
совсем другая компания, да что там другая, 
коммуниста Клычкова устроил бы любой 
победитель, кроме того, который офици-
ально выиграл, и при этом абсолютно закон-
ным путём. Понимали, но во время заседа-
ния комиссии, проходившего в присутствии 
и под контролем председателя комитета Ор-
ловского областного Совета народных депу-
татов по градостроительной деятельности и 
транспорту Виталия Рыбакова, сделать ни-
чего не могли.

Шок испытал и мэр Орла Юрий Пара-
хин, у которого был застарелый конфликт 
с руководством ООО «Холикон-Развитие». 
Лоббируемая им фирма на этот раз прои-
грала, несмотря на все усилия чиновников. 
В общем, ситуация требовала администра-
тивного решения, причём заведомо неза-
конного, поскольку действующее законо-
дательство не допускало никакого отката 
назад. Но, как выяснилось, орловским чи-
новникам закон не писан. Поскольку ре-
зультаты не понравились руководству, их 
решили не фиксировать в письменном ви-
де. Вместо этого через три дня неожидан-
но было устроено повторное голосование.

Аналогий в данном случае может быть 
множество. Представьте, вы голосуете, ска-
жем, за кандидата в губернаторы, бросаете 
бюллетень в урну для голосования, её опе-
чатывают, голоса считают, объявляют ре-
зультат. А вы через три дня приходите и го-
ворите, что вам нравится другой кандидат, 
и требуете, чтобы ваш голос отдали ему. 
Или другой вариант. Судья объявляет при-
говор, скажем, мэру-взяточнику: 5 лет ли-
шения свободы. Через несколько дней ре-
шение суда должно быть оформлено в пись-
менном виде. И тут выясняется, что судья 
вдруг решил не оформлять приговор, а отпу-
стить мэра на свободу. Мэра освободят? Не 
думаю. Впрочем, в Орловской области, при 
сложившихся реалиях, если проанализиро-
вать ту ситуацию, о которой мы рассказы-
ваем, и экстраполировать её на уголовный 
процесс, мэра могли бы и отпустить. Осо-
бенно мэра Орла…

КАК МэР ОРЛА ПАРАхин 
«СЛучАйнО» СДеЛАЛ СВОих
ПАРТнёРОВ «ОТВеТСТВенныМи
зАСТРОйщиКАМи»
Для понимания причинно-следственных 

связей в деле об участке на месте «карточ-
ного домика» нам, уважаемые читатели, не-
обходимо вернуться на семь лет назад и со-
всем в другой район Орла – на Наугорское 
шоссе. В первые месяцы 2018 года молодой 
и восторженный врио губернатора Орлов-
ской области Андрей Евгеньевич Клычков 
был в поиске какого-либо знакового проек-
та, который мог бы в предвыборный пери-
од стать для него публичным, значимым и 
показывающим его (Клычкова) эффектив-
ным менеджером, радетелем об обществен-
ном благе.

И такой проект был ему предложен. 
Он получил название «Ответственный за-
стройщик» и статус «губернаторской про-
граммы». Статус по идее должен был демон-
стрировать всем, в том числе и чиновникам, 
вплоть до главы городской администрации, 
то, что все вопросы по реализации проек-
та замыкаются на губернатора, и клерки не 

должны вмешиваться в процесс, а лишь вы-
полнять волю главы региона и помогать вы-
бранному застройщику.

В рамках проекта решалось одновремен-
но несколько задач. Расселялись старые, 
ветхие и аварийные дома вдоль Наугорско-
го шоссе, жители получали новые благоу-
строенные квартиры, а на месте развалюх 
типа «шестьдесят плюс» строился целый 
квартал с современной инфраструктурой, 
который виделся примером нового образа 
города Орла «эпохи губернатора Клычко-
ва». Забегая вперёд, отметим, что к нынеш-
нему времени проект уже должен был быть 
реализован и стать реальным, ощутимым, 
весомым результатом выполнения «губер-
наторской программы». Но не стал…

В то время врио губернатора часто и 
охотно встречался с застройщиком, разра-
ботавшим и реализовывавшим проект. На 
портале областного правительства и в СМИ 
публиковались совместные фотографии, а 
начало строительства первого дома в рам-
ках «губернаторской программы» было пре-
вращено в бенефис Андрея Клычкова с за-
кладыванием им серебряной монеты под 
первую вбитую сваю фундамента, с ликую-
щими благодарными ему орловчанами, до-
вольными лицами чиновников из губерна-
торского окружения и телевизионными ре-
портажами о «знаковом событии».

Андрей Клычков идёт закладывать мо-
нету под сваю первого дома «губернатор-
ской программы»

4 июля 2018 года «Первый областной» те-
леканал сообщал: «На Наугорском шоссе за-
ложен первый дом в рамках губернаторской 
программы «Ответственный застройщик». 
Накануне глава региона по традиции поло-
жил серебряную монету под первую погру-
жаемую сваю… Напомним, что в июне 2018 
года по инициативе врио губернатора при-
нят областной законопроект, направлен-
ный на защиту обманутых дольщиков, ре-
ализацию прав льготных категорий граж-
дан на предоставление жилья. Согласно ему 
социально ориентированные застройщики 
могут получить земельные участки в арен-
ду без проведения торгов. Такой арендатор 
должен безвозмездно передать в государ-
ственную собственность региона или му-
ниципалитета не менее 10% общей площа-
ди жилых помещений в строящемся мно-
гоквартирном доме или иных принадлежа-
щих ему многоквартирных домах не старше 
5 лет, расположенных на территории насе-
лённого пункта по месту нахождения пре-
доставляемого земельного участка… Дан-
ная инициатива, являющаяся одним из 
ключевых направлений региональной по-
литики, обсуждалась со строительными 
компаниями региона. При её воплощении 

мы стремимся решить актуальную пробле-
му переселения граждан из аварийного жи-
лищного фонда, преобразить ранее застро-
енные территории, обеспечить комфорт и 
благополучие орловцев, развить социаль-
ную инфраструктуру», — подчеркнул Ан-
дрей Клычков. По его словам, ООО «Хо-
ликон-Развитие» совместно с проектиров-
щиком ОАО «Гражданпроект» нашло гра-
мотное техническое решение, благодаря 
которому в Советском районе г. Орла поя-
вятся новые красивые и надёжные здания». 

Предвыборные обещания губернато-
ра о беспрепятственном выделении зем-
ли без торгов социально ориентированно-
му застройщику действовали. Но, как вы-
яснилось, всего два года. Ровно за два года, 
то есть точно в срок, был построен первый 
современный десятиэтажный дом по проек-
ту «Квартал Наугорский». Но летом и осе-
нью 2020 года произошли события, которые 
не только на годы затормозили реализацию 
«губернаторской программы», но и заложи-
ли основу для долгосрочного конфликта Ан-
дрея Клычкова с орловскими строителями, 
одни из которых были административным 
путём лишены возможностей работать в 
регионе, а другие сами нашли примене-
ние своим силам и возможностям в других 
областях.

Летом 2020 года губернатор Орловской 
области Андрей Клычков рекомендовал на 
должность мэра Орла Юрия Парахина. Со-
ветник Клычкова Сергей Лежнев, с мая ны-
нешнего года находящийся в СИЗО и обви-
няемый в десятках эпизодов преступной де-
ятельности от мошенничества до создания 
организованных преступных сообществ, 
в сентябре 2020 года так «рекламировал» 
Юрия Парахина: «Молодой, в высшей сте-
пени образованный, энергичный, не заси-
девшийся в «царьках», настроенный на чёт-
кие, ясные и предметные цели». 

Юрий Парахин и Сергей Лежнев. на за-
днем плане губернатор Андрей Клычков

«Губернаторская программа «Ответ-
ственный застройщик» успешно развива-
лась как раз до того момента, когда в ноя-
бре 2020 года Юрий Парахин стал мэром 
Орла. Первый дом был уже построен, по 
остальным имелась своего рода «дорож-
ная карта», согласованная с губернатором. 
Но новый мэр, «настроенный на чёткие, яс-
ные и предметные цели», как нам представ-
ляется, очень быстро понял, что ему лич-
но от «губернаторского пирога» ничего не 
достанется.

Поэтому, как мы можем предполагать, 
в 2020-2021 годах Юрий Парахин разра-
ботал стратегию вытеснения застройщи-
ка, успешно начавшего работу, и замены 
его на близкую ему фирму. Идея была про-
стой. Парахин, которому губернатор де-
легировал некоторые полномочия, приду-
мал схему, при которой построить «Квар-
тал Наугорский» могла лишь та компания, 
которая зависит от воли мэра и работу ко-
торой городская власть может в любой мо-
мент затормозить.

В своё время издание «ОрёлТаймс» на-
звало придуманные мэром требования к 
застройщикам «убийственными»: «Во-
первых, потенциальный застройщик дол-
жен был заплатить мэрии Орла 6,8 млн ру-
блей для участия в торгах, условия кото-
рых вызывали массу вопросов и сомнений. 
Ну а во-вторых, предоставить банковскую 
гарантию на случай, если что-то пойдёт 

Дом на наугорском шоссе, 62, первый и 
последний дом «губернаторской програм-
мы» образца 2018 года
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не так. При этом ответственность за всё и 
многомиллионные вложения для реализа-
ции проекта возлагались не на мэрию, не 
на бюджет, а на застройщика. Для просто-
ты объясняем на наглядном примере: вот, 
представьте, вы становитесь подрядчиком 
застройки Наугорки, предварительно за-
платив в казну в качестве права на «первую 
брачную ночь», 6,8 млн рублей. Первая за-
дача, которая перед вами стоит, — снос и 
расселение трёх десятков объектов недви-
жимости. Стоимость данной процедуры со-
ставляет порядка 240 млн рублей, которые 
подрядчик, опять же, должен заплатить из 
собственного кармана. При этом, на случай, 
если вы вдруг зачем-то исчезнете, уже вло-
жив свои кровные 248 млн рублей, вы долж-
ны внести в банк ещё 165 млн рублей в ка-
честве гарантии перед мэрией Орла. До-
пустим, вы рискнули и заплатили-снесли-
расселили. Но земля не будет вашей, она 
останется в смешанной собственности: му-
ниципальной и частной – той, которая была 
под частной недвижимостью. Её вам долж-
ны дать в аренду. Должны, но не обязаны. 
А значит, если вдруг что-то пошло не так: 
сменилась власть, не пришло финансиро-
вание, мэр встал не с той ноги – и до сви-
дания, застройщик. И неважно, что ты вло-
жил уже 400 млн рублей, расчистил терри-
торию и расселил дома… И дело, думает-
ся, не в контроле ради всеобщего блага, а в 
том, чтобы получить дополнительные рыча-
ги воздействия на солидных предпринима-
телей, у которых личные многомиллионные 
бюджеты». 

Сегодня абсолютно ясно, что выполнять 
условия договора могла только фирма, так 
или иначе связанная с Юрием Парахиным. 
И с третьего раза такую организацию уда-
лось найти и «завести» на проект. Фирма на-
зывалась ООО «Специализированный за-
стройщик СМУ №2». Её руководителем, со-
гласно открытым данным, числится Чапкин 
Виталий Викторович, а учредителем – кур-
ский бизнесмен Михаил Сафонов.

Журналисты отмечали, что у фирмы чис-
ленность сотрудников была 4 человека, что 
с момента своего образования в 2011 году 
и вплоть до 2018 года компания показыва-
ла весьма скромную прибыль: практически 
работала в ноль.

Но с 2019 года администрация Орловско-
го района, которой на тот момент руково-
дил Юрий Парахин, начала скупать у фир-
мы квартиры в построенных домах в Орлов-
ском районе. Какая-то связь с мэром Орла 
начала прослеживаться. Но на самом деле 
этой связи уже много лет.

Сделаем небольшой экскурс в историю. 
В конце девяностых в Главном управлении 
Центробанка по Орловской области появи-
лись два сотрудника – два товарища, дети 
очень известных в области людей. В 1995 
году на должность экономиста 1 категории 
отдела организации расчётов пришёл Алек-
сандр Устенко, сын генерального директо-
ра Орловского спиртзавода АО «Кристалл» 
Анатолия Устенко. Пришёл он в банк сра-
зу после окончания Орловского аграрного 
университета, ректором которого был Ни-
колай Васильевич Парахин, отец будущего 
мэра Орла. А вот сын Николая Васильевича 
оказался в том же ГУ ЦБ по Орловской об-
ласти, и тоже в качестве экономиста, в 1999 
году. Так что двое «младших» работали бок 
о бок целых пять лет, до 2004 года.

В Орле трудно скрывать родственные 
связи. И очень многим известно, что Вита-
лий Чапкин, также бывший сотрудник бан-
ковской сферы, а потом гендиректор ООО 
«Специализированный застройщик СМУ 
№2», является родственником Александра 
Устенко по женской линии и близким това-
рищем Юрия Парахина.

Кроме того, рассказывают, что у се-
мейств Парахиных и Устенко была даже со-
вместная фирма «ПарУс» (по первым сло-
гам фамилий). Сегодня по большей части 
фирму именуют ООО «Парус», а учредите-
лем её является Анастасия Парахина, быв-
шая супруга мэра Орла. Напоминаем, что 
мэр, по его признанию, «проживает с ней 
под одной крышей».

Виталий Чапкин, в своё время работав-
ший начальником кредитного отдела в ор-
ловском «Сбербанке», имел прямое отно-
шение к сомнительной выдаче фирмам 
Юрия Парахина в 2012-2013 гг. многомил-
лионных кредитов.

Я в своё время даже знакомился с про-
токолом его допроса в 2014 году, который 

проходил в СУ СК России по Орловской об-
ласти в рамках расследования первого уго-
ловного дела Юрия Парахина. В нём Чап-
кин, конечно, заявил, что кредит фирмам, 
связанным с тогдашним вице-губернато-
ром Парахиным, был выдан совершенно 
законно.

Да, кстати, Александр Устенко, уважае-
мый в банковской сфере чиновник и род-
ственник Чапкина, в 2019 году перебрался 
в Курск. С марта 2019 года он заместитель 
управляющего отделением по Курской об-
ласти Главного управления ЦБ РФ по ЦФО.

Так что удивляться «курским» корням 
ООО «Специализированный застройщик 
СМУ №2», видимо, также не стоит…

И что у нас в «сухом остатке»? Вслед-
ствие действий мэра Орла по продвиже-
нию якобы не имеющего к нему отноше-
ния нового застройщика на объект «Квар-
тал Наугорский» успешно начавшая строи-
тельство фирма была вынуждена отказаться 
от участия в собственном проекте. Молча-
ливое согласие губернатора на «новации» 
Юрия Парахина привело к срыву сроков за-
вершения проекта, проблемам с расселени-
ем жителей и пр. А ещё губернатор, как го-
ворят знакомые с ним люди, решил не допу-
скать первого «ответственного застройщи-
ка» к каким-либо крупным проектам в Орле 
до тех пор, пока сам не покинет свой пост. 
Это стало его позицией и, как нам представ-
ляется, имеет самое непосредственное от-
ношение к попытке незаконного лишения 
победителя конкурса права аренды для за-
стройки участка на месте снесённого «кар-
точного домика» административным путём.

Победителя сменить, 
улики уничтожить…
В последние десять лет в Орловской обла-

сти у власти находились губернаторы-ком-
мунисты, при которых уход местных компа-
ний, в том числе и крупных, в другие реги-
оны перестал считаться чем-то необычным. 
Случаев, когда орловские фирмы станови-
лись неудобны или неугодны либо главе ре-
гиона, либо орловскому мэру, предостаточ-
но. Но ООО «Холикон - Развитие», по воле 
мэра Юрия Парахина и с молчаливого со-
гласия губернатора Андрея Клычкова ли-
шившееся неформального статуса локомо-
тива «губернаторской программы «Ответ-
ственный застройщик» и соответствующих 
перспектив, никуда уходить не собиралось. 
И это очень беспокоило чиновников област-
ной администрации, которые ловили любое 
пожелание, как им казалось, исходившее от 
высшего руководства. Мне представляется, 
что неформальная установка тандема Клыч-
ков – Парахин в отношении «Холикона» 
была следующей: не давать фирме возмож-
ности работать на любом значимом для го-
рода и области объекте. Повторяю, это моё 
оценочное суждение, а имеет ли оно под со-
бой серьёзную аргументацию и веские ос-
нования, судить вдумчивым читателям, в 
том числе и читателям в погонах…

Итак, мы возвращаемся к многострадаль-
ному участку, который освободился после 
разрушения «карточного домика» на набе-
режной Дубровинского. Кстати, для тех, кто 
никогда раньше не слышал об Иосифе Ду-
бровинском (партийный псевдоним Инно-
кентий), скажем, что человек, в честь ко-
торого была названа орловская набереж-
ная, был видным большевиком, членом ЦК 
РСДРП, в конце позапрошлого века в 18-лет-
нем возрасте почти год прожившим в Орле.

Когда в декабре 2022 года было принято 
решение об объявлении конкурса на право 
аренды упомянутого участка в центре горо-
да, чиновники областной администрации с 
трепетом ждали: выйдет ли «Холикон-Разви-
тие» на конкурс или нет. Последний день по-
дачи документов шёл к концу, и Ольга Пла-
тонова, руководитель департамента государ-
ственного имущества и земельных отноше-
ний Орловской области, уже было вздохнула 
с облегчением. Но за десять минут до дедлай-
на представители фирмы при свидетелях по-
дали документы, и местным клеркам ничего 
не оставалось, как принять их.

Злые языки утверждают, что, когда Оль-
га Платонова сообщила главе региона о том, 
что компания Владимира Матвеева заяви-
лась на конкурс, тот бросил фразу: «Это ис-
ключено». Но на этом этапе сделать ничего 
уже было нельзя.

Потом почти два месяца в недрах де-
партамента Платоновой (что любопыт-
но, он находится на той же набережной 

Дубровинского и по соседству со спорным 
участком), а также в департаменте эконо-
мического развития и инвестиционной де-
ятельности велась напряжённая работа. На-
сколько нам известно, специально выделен-
ные сотрудники искали в документах, по-
данных ООО «Холикон-Развитие», хоть 
какую-то зацепку, позволяющую не допу-
стить фирму к участию в конкурсе. Иска-
ли, но не нашли. Тридцатилетний опыт стро-
ительства, отсутствие уголовных дел, про-
блем с налоговой и обманутых дольщиков, 
орловская прописка, профессиональное 
оформление документов и сильная юриди-
ческая служба не дали чиновникам ни еди-
ного шанса для того, чтобы убрать с доро-
ги опального претендента ещё на предвари-
тельном этапе.

В результате появился приказ департа-
мента государственного имущества и зе-
мельных отношений Орловской области № 
5 от 24.01.2023 г., в соответствии с которым 
ООО «Холикон-Развитие» было допущено 
к конкурсному отбору.

9.02.2023 г. письмом № 3-1-391 департа-
мент экономического развития и инвести-
ционной деятельности Орловской обла-
сти уведомил директора фирмы Владими-
ра Матвеева о том, что подготовлено и ут-
верждено заключение о соответствии его 
масштабного инвестиционного проекта 
«ЖК на Набережной» критериям, установ-
ленным Законом Орловской области от 4 де-
кабря 2015 года № 1884-ОЗ. Все формально-
сти были соблюдены, Межведомственная 
комиссия сформирована, а заседание её по 
рассмотрению проектов было назначено на 
28 февраля 2023 года.

О том, что происходило на заседании 
Межведомственной комиссии 28 февра-
ля 2023 года, не раз рассказывали орлов-
ские СМИ. Вот как об этом писало издание 
«ОрёлТаймс»: «Оставшиеся 4 игрока сдела-
ли ставки — кто-то предложил 13% и 15%, 
иные – 16%, третьи — под 19%. Среди них 
— несколько довольно крупных орловских 
компаний и московское ООО «Специализи-
рованный Застройщик Омега Парк», учре-
дителем которой, как уже ранее рассказывал 
«ОрелТаймс», является вполне себе извест-
ный в Орловской области бывший контра-
бандист и по совместительству лауреат пре-
мии «Орловский бизнес» Андрей Величкин. 
К слову, некогда именно его ООО «Компа-
ния Стройсервис» скандально застраивало 
«Микрорайон Первый» в д. Образцово. По 
итогам той стройки было возбуждено уго-
ловное дело за хищение у дольщиков свыше 
202 млн рублей. Правда, виновные найдены 
не были, а самое удивительное то, что спустя 
2 года уже другая фирма, учредителем кото-
рой значится всё тот же Андрей Величкин, 
продаёт квартиры в ЖК «Микрорайон Пер-
вый» Орловскому МО и МКУ «Жилищное 
управление Орла» для расселения граждан 
из аварийного жилья и детей-сирот на об-
щую сумму 112 млн рублей!

Так или иначе, в игре за «карточный до-
мик» ООО «Специализированный Застрой-
щик Омега Парк» идёт в All-In, повышая 
размер ставки до максимального уровня. 
Он предлагает отдать в собственность Орла 
18% от построенного жилья + ещё 50 кв. м 
(по сути, ещё одну однушку-двушку).

Неожиданностей произойти не должно 
было. Тем паче что у ООО «Специализиро-
ванный Застройщик Омега Парк» имеется 
карманная «пара тузов»: у него самая высо-
кая ставка (процент передачи жилья муни-
ципалитету), отсутствие налоговых обре-
менений, и есть определённый опыт в стро-
ительстве. Начинаются выступления ру-
ководителей строительных организаций, 
которые презентуют свои проекты будуще-
го дома на Набережной Дубровинского, 68. 
Чистая формальность…»

Но ООО «Холикон – Развитие» всту-
пило в борьбу за приоритет своего проекта 
весьма подготовленным.

«Козырем» в этой борьбе, — отмечалось 
в статье «ОрёлТаймс», — оказался один су-
щественный факт: ООО «Специализиро-
ванный Застройщик Омега Парк» Андрея 
Величкина не имеет опыта успешного стро-
ительства. Данное общество, помимо низко-
го уровня ликвидности и платёжеспособно-
сти, что подтверждается результатами ауди-
торских проверок за 2020-2021 годы, имеет 4 
предостережения от департамента надзор-
ной и контрольной деятельности Орловской 
области (последние датированы 18 и 24 ян-
варя 2023 года)».

сергей Антонцев

После выступлений всех претендентов 
комиссия удалилась на совещание. А да-
лее произошла сенсация, рождение кото-
рой было зафиксировано на доступной нам 
аудиозаписи.

Председатель Межведомственной ко-
миссии Сергей Антонцев: «Ну… В резуль-
тате работы нашей комиссии определён по-
бедитель – победителем конкурсного отбо-
ра инвестиционного проекта является ООО 
«Холикон-Развитие» с проектом «Жилищ-
ный комплекс на Набережной». Спасибо».

По закону, после этого в течение трёх ра-
бочих дней должен был быть оформлен про-
токол заседания комиссии, и можно было 
начинать работу. Но, как мы уже отмечали, 
победа опального застройщика стала шоком 
для областного и городского руководства. 
Руководителям департаментов Платоновой 
и Антонцеву, похоже, было дано нефор-
мальное поручение любыми путями убрать 
с дороги победителя – ООО «Холикон-Раз-
витие». При этом, как нам представляется (и 
дальнейшие события наши мысли подтвер-
дили), для властей уже не имело значения, 
будет ли реальный инвестор у объекта, нач-
нётся ли стройка или нет.

2 марта 2023 года, когда должен был 
оформляться протокол заседания Межве-
домственной комиссии, её председатель, 
Сергей Антонцев, которого, как нам пред-
ставляется, выбрали «стрелочником», сде-
лал заявление о том, что назначается по-
вторное заседание комиссии. В том, как 
именно это было сделано, сейчас разбира-
ются полицейские следователи в рамках 
уже возбуждённого уголовного дела.

Мы не будем пересказывать подробно-
сти этого заседания, а обратимся к имею-
щемуся в нашем распоряжении постанов-
лению следователя. Вот фрагмент текста: 
«По итогам голосования, проведённого на 
заседании Межведомственной комиссии 
по конкурсному отбору масштабных инве-
стиционных проектов, победителем при-
знано ООО «Холикон-Развитие». Однако  
2.03.2023 неустановленными должностны-
ми лицами департамента экономического 
развития и инвестиционной деятельности 
Орловской области направлено письмо о 
назначении повторного заседания Межве-
домственной комиссии… По итогам повтор-
ного голосования, проведённого на заседа-
нии Межведомственной комиссии, победи-
телем конкурсного отбора признан проект 
ООО «Специализированный застройщик 
ОМЕГА ПАРК».

Следствие считает, что в действиях не-
установленного лица из числа Межведом-
ственной комиссии по конкурсному отбору 
масштабных инвестиционных проектов мо-
гут усматриваться признаки состава престу-
пления – превышения должностных пол-
номочий (ст. 286 УК РФ). Для особо инте-
ресующихся назову номер уголовного дела 
- 12401540001000909.

Постановка вопроса в этом уголовном де-
ле сильно напоминает мне резонансное уго-
ловное дело о хищениях на орловских мо-
стах. Тогда тоже было выделено в отдельное 
производство дело по «неустановленным 
должностным лицам администрации г. Орла 
и администрации Орловской области». В то 
время все знали, что это за лица, но Сергея 

ольга Платонова

Продолжение на стр. 6
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Лежнева, советника губернатора, отправи-
ли в СИЗО только через два с лишним года 
после того, как суд проинформировал СМИ 
о том, что «неустановленные» есть.

Все знают «неустановленных» и сейчас. 
Мы, к примеру, видим в этом качестве Оль-
гу Платонову (надеемся, что в ближайшее 
время её задержат, хотя для начала по дру-
гому делу) и Сергея Антонцева.

Конечно, были и другие участники, на-
пример те, кто уничтожал улики, в частно-
сти аудиозапись заседания 28 февраля 2023 
года. Об этом говорили во время заседания 
19-го апелляционного арбитражного суда в 
Воронеже 17 января 2025 года.

Судья задаёт вопрос представите-
лю департамента экономического разви-
тия и инвестиционной деятельности И.Г. 
Полянцевой:

— А запись велась?
Судья Донцов повторяет:
— Ответьте на этот вопрос.
Полянцева:
— Я не присутствовала, даю объяснение 

на основании показаний допрошенных сви-
детелей: Антонцева и Жидова. С их слов ау-
диозапись велась в рабочем порядке, она не 
сохранилась.

По нашей информации, аудиозапись бы-
ла уничтожена сотрудниками департамен-
та по указанию Сергея Антонцева, как толь-
ко он получил запрос ООО «Холикон-Разви-
тие» о предоставлении копии этой записи. 
Отметим в скобках, что у нас имеется полу-
ченная из другого источника запись боль-
шей части заседания 28 февраля 2023 года. 
Так что записи, как и рукописи, как выясни-
лось, не горят…

Следствие в перспективе ожидает ещё 
несколько ситуаций по данному делу, в ко-
торых уничтожались (или были сделаны 
попытки уничтожения) различные важные  
для расследования материалы. Но отнюдь не 
все, насколько нам известно, были утраче-
ны безвозвратно…

Не следовать позиции 
вышестоящего суда 
— самоубийствеННо
Слова, вынесенные в заголовок, придумал 

не я, а Антон Ильин, доктор юридических на-
ук, работавший в аппарате Конституционно-
го Суда России. Полностью фраза звучала так:

— Если нижестоящий суд будет упор-
ствовать, отрицая позицию арбитражного 
суда кассационной инстанции, то он, несо-
мненно, будет поправлен последним, кото-
рый отменит судебный акт, противореча-
щий его видению того, как надо было раз-
решить дело. Соответственно, для арби-
тражного суда первой или апелляционной 
инстанции самоубийственно не следовать 
позиции вышестоящего суда, высказанной 
при отмене ранее принятых нижестоящими 
инстанциями судебных актов.

Далее, кстати, автор пишет, что такие 
действия — это шаг к персональной профес-
сиональной дисквалификации…

Почему мы заговорили об арбитраж-
ных судах разных уровней? Дело в том, что 
представители ООО «Холикон-Развитие», 
фирмы, которую, на наш взгляд, абсолют-
но незаконно лишили честно завоёванной 
победы в конкурсе, выбрали единственно 
верную стратегию — решать вопрос циви-
лизованным путём, через арбитраж. В своём 
первом заявлении в Арбитражный суд Ор-
ловской области (май 2023 года) они про-
сили суд, во-первых, признать недействи-
тельным и отменить решение Межведом-
ственной комиссии от 3 марта 2023 года, а 
во-вторых, обязать департамент экономиче-
ского развития и инвестиционной деятель-
ности Орловской области должным образом 
оформить протокол заседания МВК 28 фев-
раля 2023 года.

Мы не будем подробно цитировать заяв-
ление победителя конкурса, в котором отме-
чалось и то, что неисполнение протокола са-
мо по себе незаконно, и то, что процедуры 
повторного голосования и отмены результа-
тов голосования не регламентированы теми 
актами, на которые ссылаются чиновники. 
Незаконной выглядит и процедура отзыва 
своего голоса председателем комиссии Ан-
тонцевым, а также волеизъявления секре-
таря комиссии.

Чтобы читателям была понятна степень 
накала страстей в суде, процитируем фраг-
менты расшифровки аудиозаписи недавне-
го заседания 19-го апелляционного арби-
тражного суда. Удивительно, но представи-
тель департамента экономического разви-
тия и инвестиционной деятельности И. Г. 
Полянцева признаёт ошибки своих довери-
телей. Читаем текст (речь идёт об «отзыве» 
голоса Сергеем Антонцевым):

Судья Донцов:
— Что происходило 3 марта?
Полянцева:
— Председатель указал, что и им была до-

пущена ошибка, он отзывает свой голос…
Судья Донцов:
— Он это  сделал  3  марта  или 

заблаговременно?
Полянцева:
— Решение он принял заблаговременно.
Судья Донцов:
— Он это решение принял, и это как-то 

письменно подтверждается, или он там про 
себя что-то принял?

Полянцева:
— Он огласил своё решение на 3 марта.
Судья Донцов:
— 3 марта? Ни первого, ни второго, ника-

ких документов письменных?
Полянцева:
— Никаких документов письменно не 

поступало. 1 марта секретарь проинформи-
ровал его, что забыл проголосовать. Сергей 
Юрьевич сразу после заседания стал смо-
треть документы и обнаружил недостовер-
ные сведения о «Холикон-Развитие».

Судья Донцов:
— Отзыв своего голоса он осуществил 

письменно, устно и когда именно?
Полянцева:
— Огласил своё решение на заседании 

комиссии 3 марта. Решение утверждается 
протоколом комиссии, протокол не состав-
лялся. Волеизъявление Сергей Юрьевич в 
пользу «Холикон-Развитие» не подписал, он 
его не совершал.

Поясняем для читателей ещё раз: предста-
витель департамента экономического разви-
тия и инвестиционной деятельности Полян-
цева пытается убедить суд в том, что, прого-
лосовав в присутствии свидетелей, 
членов комиссии, за «Холикон-
Развитие», Сергей Антонцев, ока-
зывается, этим действием своего 
волеизъявления не совершал!!! А 
процитированные нами его сло-
ва (имеется их аудиозапись) о по-
беде ООО «Холикон-Развитие», 
это что? Мираж? Иллюзия? Гал-
люцинации? Интересно, предсе-
датель комиссии «допустил ошиб-
ку», секретарь комиссии «допу-
стил ошибку», а отвечать должен 
победитель конкурса?

Это лишь один маленький 
штрих, показывающий, на-
сколько притянутой, надуман-
ной, фальшивой является пози-
ция орловских чиновников, ка-
кими беспомощными и нелепы-
ми выглядят их оправдания. Но 
не на всех уровнях суды, к сожа-
лению, могут и хотят разобрать-
ся в хитросплетениях дела о ли-
шении победителя конкурса за-
конной победы.

Борьба в судах идёт серьёзная, 
и вот её краткая хронология на се-
годняшний день:

- Май 2023 года. В Орловский 
арбитражный суд поступает заяв-
ление ООО «Холикон-Развитие» с 

обоснованной просьбой отменить результа-
ты заседания МВК 3 марта 2023 года и вы-
дать на руки победителям протокол заседа-
ния 28 февраля 2023 года.

- 2 ноября 2023 года. Арбитражный суд 
Орловской области решает в удовлетворе-
нии заявленных требований отказать.

- ООО «Холикон-Развитие» направляет в 
19-й апелляционный арбитражный суд жа-
лобу на решение Арбитражного суда Орлов-
ской области.

- 19 января 2024 года. 19-й апелляцион-
ный арбитражный суд постановляет: реше-
ние оставить без изменения, в удовлетворе-
нии жалобы отказать.

- ООО «Холикон-Развитие» направляет в 
Арбитражный суд Центрального округа жа-
лобу на решение 19-го апелляционного ар-
битражного суда.

- 6 июня 2024 года. Арбитражный суд 
Центрального округа постановляет: «Реше-
ние Арбитражного суда Орловской области 
от 02.11.2023 года и решение Девятнадцато-
го арбитражного апелляционного суда от 
19.01.2024 года по делу № А 48-4880/2023 от-
менить. Направить дело на новое рассмотре-
ние в Арбитражный суд Орловской области».

Вот здесь мы с вами и возвращаемся к 
проблеме вышестоящих и нижестоящих су-
дов и повторяем цитату:

— Соответственно, для арбитражного су-
да первой или апелляционной инстанции са-
моубийственно не следовать позиции выше-
стоящего суда, высказанной при отмене ра-
нее принятых нижестоящими инстанциями 
судебных актов.

Желание орловских чиновников со-
хранить честь мундира (хотя какая уж тут 
честь) и выполнить указания руководства 
было настолько велико, что они обратились 
с жалобой на Арбитражный суд ЦФО в Вер-
ховный Суд Российской Федерации.

10 сентября 2024 года судья Верховного 
суда Российской Федерации Чучунова Н.С., 
изучив кассационную жалобу департамен-
та экономического развития и инвестицион-
ной деятельности Орловской области на по-
становление Арбитражного суда Централь-
ного округа, вынесла определение: отказать 
в передаче кассационной жалобы для рассмо-
трения в судебном заседании Судебной кол-
легии по экономическим спорам Верховно-
го Суда РФ.

- 8 ноября 2024 года. Арбитражный суд 
Орловской области (судья А.А. Жернов) по-
вторно отказывает ООО «Холикон-Разви-
тие» в его требованиях.

- ООО «Холикон-Развитие» направляет в 
19-й апелляционный арбитражный суд жа-
лобу на решение Арбитражного суда Орлов-
ской области.

- 31 января 2025 года 19-й апелляционный 
арбитражный суд оставляет решение Арби-
тражного суда Орловской области в силе, а 
жалобу без удовлетворения.

- Февраль 2025 года. Дело № А 48-
4880/2023 снова отправляется в кассацион-
ную инстанцию — Арбитражный суд Цен-
трального округа.

P.S. Выполняя волю руководства Орлов-
ской области, сотрудники департамента 
экономического развития и инвестицион-
ной деятельности сегодня попали в своего 
рода западню и втянули в этот процесс Ар-
битражный суд Орловской области и апелля-
ционную инстанцию. Эти суды пошли про-
тив решений вышестоящих судов — Арби-
тражного суда Центрального округа и Вер-
ховного Суда Российской Федерации. Первый 
из них отменил решения судов первой и апел-
ляционной инстанций, второй отказал ор-
ловским чиновникам в передаче жалобы на 
рассмотрение Верховного Суда. Сегодня ор-
ловская администрация активно ищет под-
ходы к судьям Арбитражного суда ЦФО в Ка-
луге с тем, чтобы изменить его позицию.

Кстати, прямым результатом лишения 
прав на застройку настоящего победите-
ля конкурса стало то, что фирма «ОМЕГА 
ПАРК», которую чиновники «вытащили» 
в качестве победителя 3 марта 2023 года, 
оказалась несостоятельной и за осущест-
вление проекта не взялась.

А в заключение мы поделимся некоторы-
ми инсайдами. Не за горами привлечение 
по крайней мере одного из членов Межве-
домственной комиссии к уголовной ответ-
ственности. И ещё. Одно уголовное дело 
по превышению должностных полномочий, 
которое выразилось в лишении ООО «Холи-
кон-Развитие» победы в конкурсе, уже воз-
буждено, второе, скорее всего, возбудят в 
ближайшее время…

источник:  https://argumenti . ru/
society/2025/02/936820 

от редакции «ос»:

по имеющимся в редакции сведениям из 
достоверного источника, хед-лайнером всей 
схемы по обеспечению победы в конкур-
се компании гражданина величкина мог-
ла быть руководитель департамента госи-
мущества ольга платонова. так, в частно-
сти, нам стало известно, что в процессе при-
ема документов на конкурс по участку на 
наб. дубровинского, 68 госпожа платоно-
ва лично встречалась в стенах департамен-
та с гражданином величкиным. при этом 
последнему якобы давались инструкции, 
как и что написать в заявке, как исправить 
ошибки в документах (а они были – в част-
ности, проблемы с суммой уставного капи-
тала), чтобы заявку величкина не отклони-
ли. Как утверждает наш источник, обо всем 
этом докладывалось парахину. заявки ме-
нялись, но, так как документооборот элек-
тронный, то всё зачистить не вышло (следы 
на сервере остаются). более того, в послед-
ний день приема заявок, когда за 10 минут 
до окончания срока приема в. матвеев не-
ожиданно подал вторую заявку от другого 
юрлица, величкин сидел в кабинете плато-
новой. Что они там делали? Чай пили? Не ис-
ключаем. Как не исключаем и того, что жда-
ли данных о проценте квартир, передавае-
мых государству, в последних поступив-
ших заявках, чтобы при необходимости в 
последний момент увеличить этот процент 
в заявке величкина и обойти конкурентов. 
так или иначе, но в итоге так и вышло.

еще один интересный момент: вскоре 
после «переголосования» и признания по-
бедителем компании гражданина велички-
на лишился работы начальник управления 
архитектуры города орла, который голо-
совал за компанию владимира матвеева. 
остальные проголосовали как надо и со-
хранили должности. остается вопрос, кто 
давал указания, как голосовать правильно? 
председатель комиссии антонцев? госпо-
жа платонова? или кто-то рангом повыше?

думаем, эта информация будет интерес-
на компетентным органам.

«Аргументы недели»: ВерхоВный суд отклонил жАлобу 
чиноВникоВ, предстАВляющих интересы губернАторА 
клычкоВА, но это их не остАноВило

Фрагмент определения верховного суда России

Продолжение. Начало на стр. 4-5
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Сразу три вопроса, затрагивающих ра-
боту общественного транспорта в разных 
плоскостях, изучили депутаты комите-
та по экономической политике горсове-
та. Отдельно коснулись ситуации с ТТП 
и перспектив работы этого предприятия; 
изучили ситуацию с работой обществен-
ного транспорта в целом; и уже в кото-
рый раз вернулись к болезненному во-
просу о повышении штрафов за безби-
летный проезд. 

ДОлги ПОгаСяТ в феврале
Начали обсуждение с хорошей ново-

сти. Администрация города заявила, что 
намерена в ближайшее время полностью 
погасить кредиторскую задолженность 
Трамвайно-троллейбусного предприя-
тия, находящуюся в исполнительном про-
изводстве. Как отметил заммэра Алексей 
Степанов, «услуга по рынку перевозчиков 
является планово убыточной. Даже метро-
политен московский, несмотря на их объ-
ем, и то убыточный. Первый раз за всю 
историю существования нашего ТТП при 
формировании бюджета мы заложили на 
текущий год в полном объеме помощь по 
субсидии. И задача №1 – полностью по-
гасить кредиторскую задолженность. Это 
позволит нам полностью разблокировать 
счета предприятия. Если все будет хоро-
шо, это позволит ТТП полностью закрыть 
расчеты по лизингу. То есть все 32 автобу-
са перейдут в собственность предприятия, 
и в дальнейшем уже не будет никаких ри-
сков по ним. Эти лизинговые платежи – 
3 млн 200 тысяч по двум договорам. Эти 
суммы уйдут. Еще момент. Предприятие 
теряет хоть и небольшую, но все же сумму 
ежемесячных поступлений. Вступил в си-
лу федеральный закон, и теперь на опорах 
ТТП все камеры контроля за дорожной 
ситуацией, которые ставит «Орелтранс-
сигнал», должны быть размещены на бес-
платной основе. Это у предприятия будет 
минус 3,5 миллиона дохода в год. Это не 
только ТТП, другие организации тоже те-
перь бесплатно камеры размещают. Надо 
отдать должное, что очень успешно пред-
приятие провело юридическую кампанию 
с сотовыми операторами по размещению 
их оборудования на опорах ТТП. Дошли 
до Верховного суда и выиграли: сотовые 
операторы как коммерческие предприя-
тия должны платить. В настоящее время 
решается еще один важный вопрос. Вы 
знаете, что очень много по городу аварий-
ных опор контактной сети (про это не раз 
говорилось). Вышли на нас сотовые опера-
торы, провели ряд совещаний. И пришли 
к такому решению: операторы будут за-
менять аварийные опоры на опоры двой-
ного назначения. То есть нижняя часть – 
для крепления контактной сети, а верхняя 
часть опоры – для размещения оборудо-
вания сотовых операторов. Таким обра-
зом, мы не будем плодить по городу кучу 
новых опор, и в это же время будет пла-
та за аренду верхней части, которая бу-
дет поступать в ТТП. Ситуация сложная 
и у соседей. Мы созванивались с Тулой. 
Там примерно так же все. Нужно поддер-
живать предприятие», - кратко и по делу 
обрисовал ситуацию Алексей Степанов. 

Также заммэра прояснил ситуацию, на-
делавшую немало шума в социальных се-
тях, когда в муниципальном транспорте 
появились объявления о том, что посад-
ка пассажиров теперь будет идти только 
через переднюю дверь. Понятно, что по-
садка пассажиров в небольшую ГАЗель и 
очень габаритный ЛИАЗ не может вестись 
одинаково. Если вход людей через перед-
нюю дверь для ГАЗелей уже давно стал 
нормой, то для больших автобусов ТТП 
пришлось искать другой вариант. Сейчас 
предприятие набирает штат кондукторов, 
чтобы обилечивать всех пассажиров, не-
зависимо от того, через какую дверь они 

зашли. Да и в час пик просто нереально 
запускать пассажиров через одну дверь. 
Так не удастся выдержать ни один график 
движения. Но вне часов пик такая схема 
вполне жизнеспособна. В любом случае 
ТТП пытается приучить орловцев входить 
через переднюю дверь.  И здесь есть один 
важный момент, к которому мы вернемся 
чуть ниже, – это повышение штрафов за 
безбилетный проезд. Потому что, с одной 
стороны, уже есть технические возмож-
ности обойтись без кондукторов (с помо-
щью тех же валидаторов все пассажиры 
могут оплатить проезд картами). Но, с дру-
гой стороны, крайне низкие штрафы не 
помогают дисциплинировать орловцев, и 
именно из-за этого приходится набирать 
кондукторов. 

Из интересного Алексей Степанов от-
метил, что трамваи в Орле по итогам го-
да – вполне самодостаточный транспорт. 
Понятно, что с ними не пересекаются ни-
какие автобусные маршруты, и пассажи-
ропоток уже сложился. 

гОД ПрОшел – чТО изменилОСь?
Депутат Сергей Швалов напомнил, что 

план повышения эффективности работы 
МУП «ТТП» был представлен еще год на-
зад. При этом план был достаточно реали-
стичен. Все уже тогда понимали, что есть 
большая разница между себестоимостью 
перевозки и установленным тарифом. 
«Что удалось, что – нет, и кто на пред-
приятии отвечает за контроль над выруч-
кой и за работу по автоматизации подсче-
та пассажиров?» - поинтересовался депу-
тат у руководителя ТТП.

Директор ТТП Игорь Косолапов обра-
тил внимание на ощутимое увеличение 
числа пассажиров, перевозимых за год, 
– с 11,7 миллиона в 2023 году до 12,8 мил-
лиона в 2024-м. «Это произошло за счет 
того, что, несмотря на проблемы с вы-
пуском автобусов, мы по трамваям и по 
троллейбусам вышли на уровень, кото-
рый позволяет делать перевозки ритмич-
ными.  Особенно это видно по трамваям. 
15 единиц у нас ходит из 19 по контракту. 
Я считаю, что это очень хороший резуль-
тат. Мы четко выдерживаем график. Лю-
ди это знают и пользуются нашим транс-
портом, что дает хороший пассажиропо-
ток. По троллейбусам выходит не так мно-
го машин. Там очень большой износ. Из 5 
троллейбусов, что мы привезли из Питера, 
3 мы уже запустили, на еще один мы заку-
пили на 100 000 рублей запчастей, и чет-
вертый тоже выйдет на линию. По автобу-
сам никто не ожидал, что потребуется та-
кое большое количество запчастей и будут 
сложности в обслуживании. В Орле ЛИА-
Зов больше нет, и запчасти к ним найти 
– проблема. ЛИАЗы используем только 
мы. Остальные перевозчики используют 
автобусы малого класса. Поэтому, навер-
ное, не удалось выйти на тот объем выруч-
ки и на тот уровень обслуживания авто-
бусов, который был заложен в плане, и на 
те финансовые результаты, которые были 
прописаны. Что касается второго вопроса, 
то за все отвечает директор. Переклады-
вать на кого-то я не считаю нужным. Кон-
троль выручки налажен. Мы отслеживаем 
объем сдаваемых средств. За последний 
месяц двоих водителей наказали штра-
фом помимо того, что заставили их вер-
нуть недостачу в кассу. Стараемся сейчас 
набрать кондукторов, ввели новые вакан-
сии. В первую очередь на девятый марш-
рут, потому что он наиболее пассажиро-
напряженный. Кондукторы в основном 
пенсионного и предпенсионного возрас-
та. Их зарплата порядка 35 тысяч. И даже 
на такие деньги людей приходится долго 
искать. В автобусах стоят датчики пасса-
жиропотока. Но, к сожалению, они требу-
ют дополнительного дооборудования. На 
каждый автобус нужно порядка 15 000, и, 

к сожалению, пока мы такого себе позво-
лить не можем. Но на этот год перед нами 
стоит такая задача – запустить датчики 
пассажиропотока, чтобы данные переда-
вались в автоматическом режиме», - до-
статочно детально описал ситуацию Игорь 
Косолапов.

Очень важное дополнение к докладу 
руководителя ТТП сделал Алексей Степа-
нов. Он напомнил, что предприятие будет 
судиться с областью. «Было решение Вер-
ховного суда, по которому перевозчикам 
обязаны платить за перевозку льготных 
категорий не по объему лимитов (сколь-
ко заложено в бюджете), а по факту пе-
ревозок. Мы платили по факту. В области 
продолжали платить по лимитам. И част-
ники с ними судились. ТТП пошло по это-
му же пути – подали документы в суд». 
Таким образом, предприятие может отсу-
дить у региона порядка 100 миллионов ру-
блей за перевезенных льготников. Все не-
обходимые документы, подтверждающие 
эту работу, подготовлены юристами ТТП.

Присутствовавший на комитете депу-
тат облсовета Виталий Рыбаков в который 
раз напомнил, что экс-руководитель ТТП 
Андрей Митин заключил договоры лизин-
га без согласования с собственником и без 
экономического обоснования. Эта исто-
рия аукается уже другому руководителю 
ТТП. Поэтому необходимо все же довести 
ее до конца – провести служебное рас-
следование, выяснить, почему договоры 
заключались без согласования с собствен-
ником, изучить, какое было обоснование, 
и предъявить господину Митину иск на 16 
миллионов, чтобы не предприятие несло 
убытки по кабальному договору лизинга, 
а тот, кто повесил на ТТП эти долги. Алек-
сей Степанов отметил, что следственные 
органы уже проводят работу по ситуации 
с ТТП. Руководитель УМИЗ Сергей Поля-
ков добавил, что вопрос уже неоднократ-
но рассматривался и дополнительные дей-
ствия вряд ли смогут как-то серьезно по-
влиять на ход дела. 

КТО защищаеТ «зайцев»?
Еще один вопрос на комитете касался 

повышения штрафов за безбилетный про-
езд. Напомним, депутаты городского сове-
та уже выходили с инициативой в област-
ной совет, но областные депутаты отказа-
ли городу в наведении порядка в этой сфе-
ре. Теперь уже депутаты попросили лично 
Виталия Рыбакова подключиться и помочь 
в том, чтобы сдвинуть решение этого во-
проса с мертвой точки. Что характерно, во-
прос в областном совете рассматривал не 
комитет по транспорту. Поэтому Виталий 
Рыбаков попросил направить документы 
именно в его комитет. Пока же ситуация 
в городе такая, что без повышения штра-
фов навести порядок с безбилетниками не 
получается. А все потери ложатся на плечи 
тех пассажиров, что и так исправно опла-
чивают проезд. Помимо самого повыше-
ния штрафов предстоит решить вопрос 
составления и оформления протоколов на 
нарушителей. Это должна делать комис-
сия с участием представителей АТК, само-
го ТТП и сотрудников УМВД. Только кол-
лективно составленные протоколы будут 
рассматриваться судом. И опять же устра-
ивать облавы на «зайцев» и составлять про-
токол имеет смысл, только когда наказание 
будет действительно ощутимым.

Также вне сферы полномочий города 
наведение порядка в работе и маршру-
тах трехзначных автобусов, которые за-
частую дублируют маршруты городского 
транспорта. Если стоит глобальная зада-
ча сохранить ТТП, то необходимо занять-
ся проблемой дублирования маршрутов и 
избавляться не от городских, а от межму-
ниципальных трехзначных. Это не значит, 
что трехзначные необходимо закрывать. 
Но есть смысл пересмотреть маршруты 

их следования и убрать с тех линий, где 
они отбирают пассажиропоток у муници-
пального транспорта. Пока же в устране-
нии дублирующих маршрутов, как и в си-
туации с «зайцами», область не идет на-
встречу городу. 

БеДы «меДвежьих углОв»
Очень острое обсуждение началось 

после выступления руководителя транс-
портного отдела мэрии о проверках ра-
боты транспорта. Он отметил, что штра-
фы для перевозчиков-нарушителей чи-
сто символические. Поэтому проверяю-
щие составляют претензии, запрашивают 
у перевозчиков, почему на линию было 
выпущено недостаточно транспорта или 
сорваны графики движения. Все ответы 
документируются, и потом идут повтор-
ные контрольные выезды. Поскольку че-
рез штрафы воздействовать на перевоз-
чиков не удается, то остается единствен-
ный реальный рычаг воздействия на нару-
шителей – расторжение муниципального 
контракта. А такие действия регулярно 
оспариваются в суде. Поэтому город и со-
бирает достаточную доказательную ба-
зу для принятия решений о расторжении 
контракта. 

Как отметил депутат Юрий Грачев, 
транспортная проблема на Выгонке связа-
на с недостаточным количеством автобусов 
именно муниципального предприятия на 
маршруте №15. Пассажирам все равно, кто 
соблюдает график и выставляет необходи-
мое число машин на линию, а кто не соблю-
дает. Им нужно, чтобы транспорт ходил. По 
мнению депутата, если бы ТТП обеспечило 
необходимое число автобусов, то и на част-
ников не поступали бы жалобы, что они 
едут набитые, как бочки с селедкой. Все эле-
менты транспортной системы взаимосвяза-
ны. И когда ТТП не выпускает на линию за-
явленное в контракте число автобусов, это 
приводит к серьезным сбоям. Так, напри-
мер, происходит и на Выгонке. Коллегу под-
держала депутат Марина Франко: «Сегод-
ня выходит только 34 муниципальных авто-
буса, а сколько законтрактовано?» Игорь 
Косолапов насчитал 42 (это на все маршру-
ты, которые обслуживает ТТП) и пообещал 
найти автобусы на Выгонку после оконча-
ния ситуации с лизингом. 

Будет ли реанимирован габаритный и 
вместительный восьмой троллейбус? Этот 
вопрос в который раз остался без ответа. 
Все понимают, что денег на восстановле-
ние пришедшей в негодность тяговой под-
станции у города нет – речь о сумме по-
рядка 200-400 миллионов. Такие суммы 
могут быть только у области или в случае 
включения в федеральные программы. Но 
в любом случае решение будет принимать 
не город.

Еще одна беда ТТП – это неоплата 
устройств ГЛОНАСС, из-за чего не все ав-
тобусы видны в соответствующих прило-
жениях. Когда они появятся на картах, то 
не будет и напряжения у граждан: пасса-
жиры будут видеть, сколько всего машин 
на линии и когда приедет следующий ав-
тобус. Косолапов пообещал, что в ближай-
шее время все передатчики ГЛОНАСС на 
автобусах ТТП заработают. Отдельно за-
трагивался вопрос использования инфор-
мации из архивов – сейчас ее могут полу-
чить только правоохранительные органы 
и сотрудники профильного управления 
мэрии. Если более широкий круг заинте-
ресованных лиц получит доступ к архи-
вам, то наводить порядок станет проще. В 
системе записан не только номер марш-
рута, но и номера госрегистрации самих 
автобусов. То есть по архиву без проблем 
можно вычислить, кто не выполняет усло-
вия госконтракта. В том числе и уходит с 
линии раньше положенного времени. 

Сергей МИЛЯХИН 

ЕдЕм со скрипом
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В редакцию «ОС-плюс» пришло пись-
мо от жительницы Орла, купившей квар-
тиру в доме комфорт-класса на улице Ком-
сомольской. Однако, заселившись в новое 
жилье, жильцы оказались в условиях от-
нюдь не комфортных. Граждане считают, 
что застройщик ввел их в заблуждение и 
пытаются законным путем добиться спра-
ведливости. Увы, пока безуспешно. Поэ-
тому жильцы решили придать ситуацию 
огласке через газету. 

«Обращаются к Вам жители многоквар-
тирного дома по улице Комсомольской, 
269а.

Между нами и застройщиком был за-
ключен договор участия в долевом строи-
тельстве многоквартирного дома по адре-
су: г. Орел, ул. Комсомольская, 269а. Гаран-
тийный срок на объект составляет 5 лет с 
момента передачи мне квартиры. Кварти-
ра была передана мне по акту приема-пе-
редачи от 2023 года.

В период гарантийного срока нами бы-
ли выявлены следующие недостатки: был 
выявлен факт ненадлежащего исполне-
ния застройщиком своих обязанностей 
по ДДС. При заключении вышеуказанно-
го договора застройщик в лице менедже-
ра презентовал дом ЖК «Самолет» как дом 
комфорт-класса, что подразумевает под со-
бой согласно Единой классификации мно-
гоквартирных жилых новостроек Россий-
ской гильдии риэлторов 2013 года:

1. Улучшенное местоположение по срав-
нению с комплексами эконом-класса. Воз-
водят такие ЖК в спальных районах, но 
выбирая районы с транспортной доступ-
ностью, наличием детских садов, школ, 
поликлиник, магазинов поблизости. Обя-
зательным отличием между домами эко-
ном-класса и класса комфорт является 

отсутствие в непосредственной близости 
предприятий. Квартальная застройка за-
ранее включает в проект продуманную 
инфраструктуру.

2. Собственный паркинг – что прямо 
говорит об изолированности МКД от иных 
ЖК.

3. Чистовая отделка квартир.
4. На площадке этажа должно быть не 

более 6 квартир, что в случае с домом по 
адресу: г. Орел, ул. Комсомольская, 269а, 
не было соблюдено.

5. Материалы, которые используются 
при строительстве многоквартирного дома, 
качественнее, чем те, что используют при 
строительстве домов ниже классом. Вну-
тренняя отделка этажей и холла также зна-
чительно отличается от эконом-сегмента.

6. По сравнению с домами категорий 
эконом и стандарт, зоны отдыха, пло-
щадки для детей и занятий спортом здесь 
обязательны. Придомовая территория 
не ограничивается калиткой с домофо-
ном. Паркинг подземный или надзем-
ный, а сами дворы закрыты от автомоби-
лей для гостей и владельцев квартир жи-
лого комплекса.

Застройщик возвел ЖК «Самолет» (г. 
Орел, ул. Комсомольская, 269а) со значи-
тельными отступлениями от первично за-
явленных условий. А именно:

1. Рядом с многоквартирным домом рас-
положен завод по производству бумажной 
продукции.

2. Прилегающая территория дома не 
изолирована.

3. Отсутствует изолированный паркинг 
для жителей МКД.

4. Не оформлена должным образом 
входная группа.

(Справочно. Обязательные элементы 
входной группы подъезда МКД:

• козырек (навес) перед входом в 
подъезд;

• покрытие площадки и ступеней вход-
ной группы плиткой;

• оборудование поручней и пандусов;
• антивандальные и энергосберегаю-

щие светильники под козырьком;
• автоматический доводчик и магнитное 

запирающее устройство на входной двери 
с домофоном или кодовым замком;

• тамбурная дверь в холодных регионах; 
• камера видеонаблюдения).
5. Отсутствует часть спортивного инвен-

таря, который был указан в проектных до-
кументах на момент заключения договора.

6. Придомовая территория не соответ-
ствует заявленным требованиям, а имен-
но: проведенные работы по укладке ас-
фальтобетонного покрытия были прове-
дены с нарушениями, так как само покры-
тие имеет провалы и разрывы, что говорит 
о прямом нарушении норм и регламентов 
проведения подобного рода работ, на пар-
кинге после выпадения осадков собирает-
ся вода, чего не должно быть при соблю-
дении всех норм и правил выполнения 
работ.

7. При выпадении снега в зимний пе-
риод на крыше дома собирается снежная 
корка, которая при повышении темпера-
туры беспрепятственно падает вниз, около 
входной группы. А значит, жители много-
квартирного дома рискуют получить трав-
мы различной степени тяжести от падаю-
щего снега. Это говорит о том, что застрой-
щик построил дом с нарушениями правил 
безопасности.

8. Дом не оборудован мусоропроводом, 
хотя он был обозначен в проектной доку-
ментации. Отсутствие мусоропровода так-
же удешевляет стоимость 1 квадратного 
метра приобретаемого жилья.

9. Место для мусорных контейнеров не 
огорожено с трех сторон, как должно быть.

Все вышеперечисленное говорит о том, 
что на момент заключения договора уча-
стия в долевом строительстве дольщиков 
ввели в заблуждение, а стоимость квадрат-
ного метра в многоквартирном доме была 
завышена.

Также на регулярной основе в МКД не-
исправен лифт. УК ООО «Иннова» и УСА 
говорят, что лифт исправен. Ростехнадзор 
также только отписывается, что лифт ис-
правен. Хотя это совершенно не так.

В некоторых квартирах «буйным цве-
том» поросла черная плесень, что явно го-
ворит о нарушении технологии возведения 
стен всего дома. Стены квартир имеют тем-
пературу 18 градусов, не говоря уже о том, 
что со стыков дует сквозняк – и это в но-
вом доме 2023 года постройки.

Юристы отказываются нам помогать. 
Прокуратура Заводского района на наши 
жалобы отправляет нас в полицию, го-
воря о том, что прокуратура не возбуж-
дает уголовные дела. Хотя на приеме мы 
по пунктам написали, в чем именно, по 
нашему мнению, нас обманул застрой-
щик. Однако решить проблемы МКД мы 
не смогли ни с помощью прокуратуры, 
ни личными заявлениями застройщи-
ку, в УК, Роспотребнадзор, управление 
градостроительства.

Последние также не увидели никаких 
нарушений в ходе строительства дома. Хо-
тя даже непрофессионал скажет о том, что 
были нарушены «красные линии» и не уч-
тена «роза ветров», из-за чего наш дом да-
же в безветренную погоду продувается со 
всех сторон.

Просим Вас помочь в решении данно-
го вопроса.  Возможно, всеобщая огласка 
сможет сдвинуть его с мертвой точки.

Тяжелая операция, кома и, как след-
ствие, инвалидность – нелегкие испыта-
ния осенью 2024-го пришлось пережить 
17-летнему Никите. Семья подростка уве-
рена: серьезных проблем со здоровьем, 
вероятно, удалось бы избежать, направь 
юношу сразу на рентген осматривавший 
его травматолог. «Мы считаем, врачеб-
ная небрежность стала причиной невер-
но установленного диагноза, приведшего 
к тяжелым последствиям. Помогите при-
дать огласке трагедию одного пациента», 
– обратились к СМИ Таисия, мама Ники-
ты, и Анастасия, его старшая сестра. 

УшИб МяГКИх ТКАНей
30 августа 2024-го. Бывший одиннадца-

тиклассник из Белевского района Туль-
ской области, готовясь к переезду в Орел, 
собирает чемоданы. Ему предстоит учить-
ся в одном из вузов столицы 57-го региона. 
Наконец, вещи собраны, а значит, на про-
щание можно сойтись с соседскими маль-
чишками в дружеском спарринге. Во вре-
мя шуточного поединка один из ребят слу-
чайно ударил парня в голову.

В первые пару дней после травмы Ники-
та не придал серьезного значения начав-
шимся головокружениям, а приступы боли 
надеялся подавить безрецептурными та-
блетками. Но затем обезболивающие пе-
рестали приносить заветное облегчение. 3 
сентября первокурсник в сопровождении 
старшей сестры отправился в травмпункт 
НКМЦ им. З.И. Круглой.

– В регистратуре нас направили к вра-
чу-травматологу А. После осмотра медик 
поставил диагноз: ушиб мягких тканей ли-
ца. В рентгенологическом исследовании 
головы отказал, объяснил отсутствием не-
обходимости. Рекомендовал продолжить 
прием купирующих головную боль пре-
паратов. Прогнозировал, что мышечные 

боли пройдут в течение двух недель. При 
этом и диагноз, и способы лечения доктор 
озвучил лишь на словах – письменных за-
ключений и назначений на руки брат не 
получил, – вспоминает Анастасия.

ЭКСТреННАя ГОСПИТАлИзАцИя
Вскоре стало понятно, что симптома-

тическое лечение не дает ожидаемых ре-
зультатов: состояние Никиты не улучша-
лось. 10 сентября для перепроверки диа-
гноза юноша повторно обратился в област-
ную больницу. 

По результатам осмотра, проведенно-
го уже другим специалистом главной дет-
ской лечебницы региона, парня экстренно 
госпитализировали. При проведении до-
полнительных обследований – КТ и МРТ 
– озвучили страшный диагноз: в верхне-
челюстной пазухе справа перелом перед-
ней стенки, смещение срединных струк-
тур вправо, признаки субдуральной гема-
томы лобно-теменной области слева, нали-
чие геморрагического содержимого. 

12 сентября Никиту прооперировали.
«К моменту хирургического вмеша-

тельства начался спаечный процесс между 
клетками головного мозга и гематомами, 
трепанация черепа проходила с осложне-
ниями. Нейрохирурги от Бога – Евгений 
Старов и Максим Дравненко – несколь-
ко часов боролись за жизнь и здоровье сы-
на. После операции Никиту на несколько 
дней ввели в медикаментозную кому, из 
которой он выходил тяжело, с галлюцина-
циями. Словами не передать тот ад, кото-
рый пережила наша семья. Мы уверены, 
все события – это последствия небреж-
но оказанной помощи врачом-травматоло-
гом. Направь он сразу Никиту на рентген, 
мой ребенок не стал бы впоследствии ин-
валидом III степени», – горестно вздыха-
ет мама первокурсника. 

А был лИ МАльчИК…
Кстати, о первичном приеме подрост-

ка орловским медиком в областной боль-
нице: его пришлось доказывать, по словам 
членов семьи Никиты, с помощью право-
охранительных органов.

«После операции лечащий врач по-
просил принести выписку из карточки 
сына, хотел ознакомиться с заключени-
ями и назначениями, сделанными 3 сен-
тября врачом-травматологом. Однако в 
регистратуре травмпункта я получила от-
каз. Причина – отсутствие данных в ба-
зе НКМЦ. Как заявили в больнице, раз 
нет ничего, включая письменные назна-
чения, значит и не приходили», – вспо-
минает Таисия. 

В поисках правды мама и сестра юно-
ши обратились в полицию. Приехавшие 
в детскую лечебницу сотрудники право-
охранительных органов запросили за-
писи с камер видеонаблюдения. По ним 
официально установили факт первого 
похода Никиты к врачу-травматологу. А 
карточка… 

Как следует из объяснений предста-
вителей НКМЦ им. З.И. Круглой, а так-
же департамента здравоохранения Ор-
ловской области (имеется в распоряже-
нии редакции), «в связи с тем, что на 
момент оформления медицинской доку-
ментации по данному обращению в ра-
боте медицинской информационной си-
стемы наблюдались сбои, осмотр врача 
был оформлен в аналоговой (бумажной) 
форме». 

К сожалению, из официальной пе-
реписки не понять, из-за технического 
сбоя в базе областной больницы отсут-
ствовала информация только о результа-
тах осмотра Никиты (!) или же всех па-
циентов, обратившихся 3 сентября. Воз-
вращаясь же к наличию в медицинском 

учреждении карточки брата, Анастасия 
говорит: бумажный документ действи-
тельно оформили, но после визита поли-
ции, да и в тот закралась ошибка – как 
отмечает старшая сестра, неверно ука-
зан час приема. 

«Небрежностью, цена которой – здо-
ровье Никиты, сквозят, на наш взгляд, все 
действия представителей областной боль-
ницы в день первого приема. При этом в 
НКМЦ им. З.И. Круглой, а также в област-
ном департаменте здравоохранения вину 
осматривающего врача-травматолога от-
рицают. Но мы намерены добиться спра-
ведливости, чтобы в будущем ни один ре-
бенок, ни одна мать не оказались в подоб-
ной ситуации», – единодушно заявляют 
Таисия и Анастасия.

ТеМ ВреМеНеМ
После проведенного внутреннего рас-

следования в НКМЦ им. З.И. Круглой ру-
ководство больницы, а также областные 
чиновники от здравоохранения пришли к 
выводу: осмотр и первичный диагноз про-
веден и дан «в полном объеме, согласно 
клиническим рекомендациям и с учетом 
оказания первичной медицинской помо-
щи», «на амбулаторном этапе 03.09.2024 г. 
дефектов оказания медицинской помощи 
не выявлено».

Интересно, а согласятся ли с таким 
вердиктом в Следственном управлении 
следственного комитета по Орловской 
области, на рассмотрении которого сей-
час находится жалоба от семьи Никиты? 
К слову, это не единственная претензия, 
поданная гражданами из-за творящегося 
нынче в системе здравоохранения 57-го 
региона…

Мы будем следить за развитием 
событий.

Виталия РУМяНЦЕВА

В доме комфорт-класса комфортом и не пахнет

Диагноз: Врачебная небрежность?

ПИСьМО В редАКцИю



  13www.orelsredaplus.ru еженедельник «Орловская среда-плюс» 5 февраля 2025 Строительная среда

Довольно интересные и неожиданные 
подробности вскрылись при разборе си-
туации со строительством школы «Винд-
зор» в поселке Горки Орловского муни-
ципального округа. Наше издание уже 
рассказывало об этой проблеме в статье 
«Под Орлом дети учатся в школе, кото-
рой… нет» №1 (143) от 15 января 2025 г. 
https://orelsredaplus.ru/pod-orlom-deti-
uchatsya-v-shkole-kotoroj-net/ Но в пер-
вом материале мы освещали только су-
дебный процесс и главный вопрос – по-
чему школа до сих пор не получила раз-
решение на ввод в эксплуатацию. На 
комитете же по градостроительной дея-
тельности и транспорту облсовета депу-
таты копнули гораздо глубже и подняли 
всю историю начиная с формирования 
земельного участка. На примере одно-
го заведения в очередной раз вскрылась 
совершенно неприглядная картина: под 
Орлом (да и в Орле) можно строить что 
угодно, где заблагорассудится и без ка-
ких-либо официальных разрешений. 

Без ВыезДа На местО
Первым ситуацию обрисовал и. о. глав-

ного архитектора Орловской области Вя-
чеслав Миронов. «8 апреля 2024 года за-
стройщику Андреевой было выдано раз-
решение на строительство №5710182024 
сроком до 8 апреля 2027 года в соответ-
ствии с проектом организации строитель-
ства. По состоянию на 13.01.25 разреше-
ние на ввод в эксплуатацию не выдава-
лось, так как заявление не поступало. Зе-
мельный участок площадью 6 029 кв. м на 
улице Луговой отнесен к категории «зем-
ли населенных пунктов». Вид разрешен-
ного использования участка – дошколь-
ное, начальное, среднее общее образова-
ние. Что касается ввода в эксплуатацию, 
то сейчас проходят контрольные меро-
приятия управления строительного кон-
троля. Как только получат заключение 
стройнадзора, обратятся к нам за вводом 
в эксплуатацию. Я был там, посмотрел, хо-
тя это и не наши полномочия. Объект вы-
сокой степени готовности. Департамент 
[контрольной и надзорной деятельности], 
я думаю, пояснит, почему не выдано раз-
решение. Хотя ещё при подаче заявления 
о выдаче разрешения на строительство у 
меня были сомнения, как они будут про-
ходить контрольные мероприятия? По-
нятно, что они готовили долго докумен-
ты, но строительство школы на тот момент 
фактически уже велось», - обрисовал си-
туацию Вячеслав Миронов. Председатель 
комитета Виталий Рыбаков припомнил со-
вершенно свежую историю, как на Нау-
горке в рамках проекта по КРТ началось 
строительство многоэтажного дома без 
разрешения на строительство. Чиновник 
согласился, что ситуация со школой ана-
логичная. Но принимать меры к наруши-
телям могут только представители строи-
тельного надзора, - уточнил Миронов. Ви-
талий Рыбаков поинтересовался, выезжа-
ют ли подчиненные господина Миронова 
на место при выдаче разрешений? Ока-
залось, что на место никто не выезжает. 
Смотрят только пакет документов и про-
веряют соответствие всех документов не-
обходимым требованиям. 

«Вы же сами знаете, чем дольше идет 
строительство, тем дороже становит-
ся стройка. Но это не говорит о том, 
что они нарушают законодательство», 
- пришел к парадоксальному выводу го-
сподин Миронов. Свое видение картины 
обозначил председатель комитета Вита-
лий Рыбаков: «Значит, в Орловском МО 
можно взять участок, строить, и никто 
на место выезжать не будет? Всё бу-
дет тихо, шито-крыто, а потом поставят 
перед фактом, выдадут разрешение на 
строительство, и идем дальше?» – воз-
мутился депутат. Господин Миронов в 
который раз «перевел стрелки» на про-
фильный департамент. 

К беседе подключился депутат 

облсовета Виктор Макаров: «Складыва-
ется ситуация, что можно захватить уча-
сток, построить, а потом строительство 
узаконить?» «Захватить нельзя. Должна 
быть собственность на земельный уча-
сток. Есть статья, что незаконное строе-
ние на чужой земле может быть по суду 
снесено. Я не могу комментировать дей-
ствия застройщика. Я был сам возмущен 
тем, что ведется строительство без полу-
чения официального разрешения», – по-
правил Миронов. 

зДаНие ВиДим, Детей Не ВиДим?
Так или иначе, строительство уже за-

вершено, отметил замруководителя об-
лдепартамента контрольной и надзор-
ной деятельности Андрей Бакулин. «Из-
вещение о начале строительства школы 
в адрес нашего департамента поступило 
25 июня 2024 года. После чего была ут-
верждена программа проведения прове-
рок, состоящая из пяти этапов заверше-
ния разных видов строительных работ. 7 
августа 2024 года нам поступило извеще-
ние о завершении работ сразу по первым 
двум этапам. Это завершение работ по 
подготовке земельного участка и завер-
шение работ по монтажу конструкции 
2-го и 3-го этажей. Проведенные департа-
ментом проверки нарушений не выяви-
ли. 8 октября 2024 поступило извещение 
о завершении работ по 3-му и 4-му эта-
пам. Завершение работ по монтажу сетей 
технического обеспечения и завершение 
работ по внутренней отделке вспомога-
тельных помещений и благоустройству 
территории. Проведенная проверка вы-
явила нарушения. В адрес застройщика 
было выдано два предписания об устра-
нении нарушений со сроком исполнения 
2 декабря 2024. 25 ноября поступило из-
вещение об устранении ранее выявлен-
ных нарушений. Проверка показала, что 
часть нарушений устранена как фактиче-
ски, так и путем внесения правок в ПСД. 
Часть нарушений осталась неисправлен-
ной. Поэтому было выдано предписание 
для устранения всего оставшегося до 28 
февраля 2025 года», - отметил Андрей 
Бакулин. Поскольку проверка на момент 
проведения комитета еще не завершена, 
то и заключение о разрешении на ввод в 
эксплуатацию не выдавалось. 

Депутатов заинтересовало, видели ли 
инспекторы в ходе проверки детей, ко-
торые уже учатся в заведении, не про-
шедшем до конца проверку? «Как это 
понимать: школа не сдана в эксплуата-
цию, а образовательный процесс идёт 
полным ходом? Если проводить анало-
гию и вспомнить школу на Зеленина, то 
после того, как демонтировали кран со 
стройплощадки и завершили отделку по-
мещений, мы ещё около года не могли 
сдать школу, потому что там много было 
недоделок! А здесь? Дети учатся. Разре-
шение на строительство выдано в апреле 
8-го числа. По карте со спутника объект 
в апреле-мае выглядел, как будто его уже 
построили», - показал спутниковые сним-
ки председатель комитета.

«Извещение о начале строительства 
было 25 июня 2024 года. С этого момен-
та он был взят под надзор. Пока извеще-
ние о строительстве не поступало, мы за 
объектом не следили. И за учебный про-
цесс мы не отвечаем», – отметил госпо-
дин Бакулин.

Всем выступавшим корреспондент из-
дания «ОрелТаймс» задавал один и тот 
же вопрос: безопасно ли заниматься де-
тям в здании, которое официально не до-
строено и на которое не получено разре-
шение на ввод в эксплуатацию? И каж-
дый выходящий на трибуну отвечал, что 
определять опасность не в их компетен-
ции. Депутат Макаров попытался узнать, 
отдал бы чиновник своего собственно-
го ребенка в здание, которое официаль-
но не построено? Но господин Бакулин 
сказал, что как должное лицо не может 

комментировать учебный процесс и его 
безопасность. 

НарушеНие есть – 
реакции НикакОй
Довольно интересные детали в карти-

ну происходящего добавила начальник 
УМИЗ администрации Орловского МО 
Ольга Аксютина. Она отметила, что исто-
рия началась задолго до 2024 года! Уже в 
конце 2022-го в администрацию муни-
ципального округа стала поступать ин-
формация от местных жителей, что на 
участке ведётся какое-то строительство. 
При этом ни разрешения на строитель-
ство, ни оформления земельного участка 
под школу на тот момент не было! Изна-
чально массив земельных участков при-
надлежал «Орелстрою». Потом права на 
участки переуступались. По проекту ме-
жевания назначение этого участка было 
«административно-бытовой корпус». И 
когда после первых жалоб на строитель-
ство представители райадминистрации 
выезжали на место, то там уже кипела 
работа. Велась фотофиксация состояния 
стройплощадки. Информация передава-
лась во все заинтересованные ведомства, 
в частности, в районную прокуратуру и 
в областной стройнадзор. Ведь даже на 
строительство административно-быто-
вого корпуса разрешение не выдавалось!

В июле 2023 года собственник участ-
ка обратился за документами на измене-
ние вида разрешенного использования 
участка и на изменение предельных па-
раметров. В изменении вида использо-
вания было отказано, так как это совер-
шенно другая процедура, которая прохо-
дит через облдепартамент господина Ми-
ронова. И на отклонение от предельных 
параметров также был отказ. Собствен-
ник участка обратилась уже в областное 
управление, и впоследствии процедура 
изменения назначения участка прошла 
по закону через публичные слушания. 
Вопрос с отклонением предельных от-
ступов от соседнего участка так и не был 
урегулирован, поэтому собственник со-
седней со школой земли продолжает жа-
ловаться на нарушение его прав, - отме-
тила Ольга Аксютина.

«разрешеНие ДОлжНО Быть 
ПОлучеНО ПереД 
НачалОм стрОительстВа»
В конце слово предоставили учреди-

телю школы «Виндзор» Дмитрию Ан-
дрееву. Он признался, что в самом нача-
ле (еще на этапе получения документов) 
проводилась консультация с юристами. 
И юристы заверили его, что разрешен-
ный вид использования предполага-
ет достаточно обширный перечень воз-
можностей, и в числе прочего позволя-
ет возводить школу. Путаницы добавило 
и несоответствие в документах, которые 
получили учредители от профильного де-
партамента, и в тех документах, которые 
были у районных властей. В конце до-
статочно долгой истории самый главный 
вопрос прояснился: строительство с са-
мого начала велось без разрешения. Но 
при этом контроль вела негосударствен-
ная организация. Госнадзор за строи-
тельством был установлен только в конце 
весны 2024 года, – признал учредитель. 

«Вид разрешенного использования был 
административно-бытовое здание. Поэто-
му вся история про юристов и их советы… 
Надо говорить честно, что строительство 
велось незаконно. Госстройнадзор не осу-
ществлялся. Разрешение должно быть по-
лучено перед началом строительства. Те-
перь мы на комитете разбираем эту ситу-
ацию. Теперь у вас выход только по суду 
вводить здание в эксплуатацию», - сделал 
вставку Вячеслав Миронов.

На данный момент идет судебная тяж-
ба, детали которой подробно мы описы-
вали в предыдущей статье «Под Орлом 
дети учатся в школе, которой… нет». По 

ситуации в суде ничего принципиально 
нового на комитете сказано не было. В 
очередной раз учредитель отметил, что 
в числе прочего стройнадзор требует из-
менить систему внешнего пожаротуше-
ния, обеспечив подключение к центра-
лизованному водоснабжению. Учитывая, 
что в поселке Горки центрального водо-
провода нет, то выполнить предписание 
стройнадзора в принципе невозможно. 
По проекту предполагалось тушение воз-
гораний из специальных пожарных ре-
зервуаров, установленных на террито-
рии школы. Проводить же водопровод по 
всему поселку, чтобы выполнить требо-
вание стройнадзора, учредитель посчи-
тал просто нереальным.

лицеНзии тОже Нет
Отметим еще одну характерную де-

таль, которую мы вскользь упоминали ра-
нее, – это правомерность деятельности 
школы с точки зрения лицензирования. 
Эту тему затронула в своем вопросе ру-
ководитель облдепартамента внутренней 
политики Екатерина Данилевская: «У вас 
лицензия получена в установленном по-
рядке по данному образовательному уч-
реждению? Той, которая находится в по-
сёлке Горки?» 

«Наша образовательная организация 
существует с 2015 года. У нас несколько 
филиалов. На организацию получена ли-
цензия на ведение образовательной де-
ятельности, получена аккредитация на 
учебные программы. По новому адресу 
в соответствующие документы вносит-
ся строчка об осуществлении деятельно-
сти. К сожалению, на сегодняшний мо-
мент эта строчка не внесена», – при-
знался господин Андреев.

«То есть фактически на сегодняшний 
день лицензии об образовательной дея-
тельности по данному объекту нет, – от-
метила Екатерина Данилевская и «доби-
ла» докладчика:

 - Как представители блока внутрен-
ней политики мы отрабатываем все ри-
ски. Раз такая ситуация сложилась, счи-
таю необходимым поручить службам и 
ведомствам со всеми структурами раз-
работать «дорожную карту» по выхо-
ду из сложившейся ситуации: что нуж-
но сделать? в какие сроки? какие полу-
чить разрешительные документы? Но то, 
что у вас дети сегодня учатся без разре-
шений, это, мягко скажем, не совсем пра-
вильно». Таким образом, чиновница пол-
ностью повторила позицию прокурату-
ры, которая ранее была озвучена в суде.

Кстати, если вдруг кто-то из наших чи-
тателей подумает, что случай со школой 
«Виндзор» какой-то уникальный, и до это-
го в Орловской области никогда так бес-
пардонно не нарушался закон, советуем 
найти серию публикаций про строитель-
ство церкви «Спорительница хлебов» под 
Знаменкой. Там ситуация была куда более 
вопиющей. И, тем не менее, в конце исто-
рии с церковью все разрешения были вы-
даны. Публичные слушания, хоть и с ди-
чайшими нарушениями, но все же прове-
дены. Примерно по такому же сценарию 
развивается и ситуация с «Виндзором». 
Рано или поздно суды закончатся, а необ-
ходимые документы оформят. 

Будет ли поставлен хоть сколько-ни-
будь эффективный заслон подобным 
схемам – вопрос, скорее, риторический. 
Обсуждение на комитете показало, что 
даже если выявляется факт незаконной 
стройки – в регионе совершенно не ра-
ботают рычаги воздействия на нарушите-
лей. И остановить процесс самовольного 
возведения зданий и сооружений ни од-
но из многочисленных ведомств не в со-
стоянии. Равно как не работает и меха-
низм привлечения к ответу тех, кто ве-
дет образовательную деятельность без 
лицензии. Хотя теоретически такие ме-
ханизмы существуют. 

Сергей МИЛЯХИН 

Стройте как хотите – узаконим потом?



Кромской районный суд вынес приговор 
по уголовному делу в отношении жительни-
цы Троснянского района. Она признана  вино-
вной по ч. 1 ст. 157 УК РФ (неуплата средств на 
содержание ребенка).

Установлено, что на основании судебного ре-
шения женщина обязана выплачивать алимен-
ты на содержание своего несовершеннолетне-
го ребёнка.

Ранее подсудимая уже привлекалась к уго-
ловной ответственности за неуплату алиментов, 
однако и после этого на работу она не устро-
илась. Напротив, женщина продолжала укло-
няться от возложенных на нее обязанностей.

С учетом позиции государственного обвине-
ния судом виновной назначено наказание в ви-
де одного года лишения свободы с отбыванием 
в колонии-поселении, информирует прокура-
тура области.

В Орле проведены комплексные 
мероприятия по выявлению пра-
вонарушений, совершаемых ку-
рьерами служб доставки.

Сотрудники отдела Госавтоин-
спекции УМВД России по горо-
ду Орлу совместно с коллегами из 
Управления Госавтоинспекции и 
Управления по вопросам мигра-
ции регионального УМВД, а так-
же УФСБ России по Орловской 
области провели масштабные 
оперативно-профилактические 
мероприятия.

Проверили курьеров служб до-
ставки, управляющих средствами 
индивидуальной мобильности. 

Как отмечает пресс-служба 
УМВД, подобные мероприятия 
проводятся с целью повышения 
безопасности на дорогах и контро-
ля за соблюдением законодатель-
ства. Важно, чтобы курьеры, ис-
пользующие средства индивиду-
альной мобильности, знали Пра-
вила дорожного движения и несли 
ответственность за свои действия 
на дороге.

В ходе рейда, который прошел 
во всех районах города, правоох-
ранители сосредоточили внимание 
на соблюдении Правил дорожного 
движения, а также на проверке до-
кументов у курьеров. 

Сотрудники Госавтоинспекции 
выявили ряд нарушений, связан-
ных с управлением электросамо-
катами и электровелосипедами. 

Многие курьеры не имели необхо-
димых знаний о Правилах дорож-
ного движения, что создавало по-
тенциальные угрозы как для них 
самих, так и для других участни-
ков дорожного движения.

Кроме этого, в ходе провер-
ки выявлен ряд нарушения в сфе-
ре миграционного законодатель-
ства, приняты процессуальные 
решения.

Правоохранительные органы 

призывают граждан соблюдать 
Правила дорожного движения и 
быть внимательными к окружа-
ющим; в случае выявления нару-
шений обращаться в соответству-
ющие службы для оперативного 
реагирования.

Комплексные рейды будут про-
должены, информирует пресс-
служба УМВД России по Орлов-
ской области.

Директор подразделения одного из пред-
приятий подозревается в коммерческом 
подкупе.

Следственными органами СК России по Ор-
ловской области возбуждены уголовные дела в 
отношении директора подразделения одного из 
ливенских предприятий, который подозревает-
ся в совершении двух преступлений, предусмо-
тренных п. «г» ч. 7 ст. 204 УК РФ (коммерческий 
подкуп в крупном размере). 

Предварительно установлено, что подозре-
ваемый с мая 2023-го по сентябрь 2024 года по-
лучил от директора одного из тульских пред-
приятий свыше 613 тыс. рублей за предостав-
ление информации о потребностях, объёмах и 
ценах на закупаемую продукцию, а также о це-
новых предложениях конкурентов. 

Таким образом мужчина создал конкурент-
ные преимущества этому поставщику.

В настоящее время в отношении подозревае-
мого проводится комплекс следственных и про-
цессуальных действий.

Уголовное дело возбуждено по материалам 
УМВД России по Орловской области, инфор-
мирует региональное СУ СК.

Орловцев предупреждают о мо-
шеннических схемах с «дубайским 
шоколадом». 

Мошенники всегда реагируют 
на актуальные тренды и новости. 
Не стала исключением и популяр-
ность «дубайского шоколада».

 Интерес граждан к этому десер-
ту используется для фишинговых 
атак и фэйковых поставок.

Появились фальшивые сайты с 

логотипами известных брендов, 
таких как Deliveroo или Fix Dessert 
Chocolatier, через которые злоу-
мышленники распространяют вре-
доносное ПО или выманивают пер-
сональные данные. 

Компания Fix Dessert Chocolatier 
официально заявляла, что у них нет 
онлайн-магазина и они не зани-
маются продажами в социальных 
сетях.

При этом злоумышленники 

заявляют, что якобы доставля-
ют тот самый шоколад по всему 
миру.

Будьте осторожны, перед опла-
той поставки обязательно изучай-
те отзывы на независимых плат-
формах, избегайте взаимодействия 
с организациями, не зарегистриро-
ванными на территории России.

По информации Портала Орлов-
ской области

Начальник регионального УМВД 
Юрий Савенков выступил на засе-
дании областного Совета народных 
депутатов с отчетом о деятельности 
подразделений полиции за 2024 год.

Он отметил, что в минувшем го-
ду было продолжено взаимодей-
ствие с общественными формирова-
ниями в пресечении административ-
ных правонарушений и раскрытии 
преступлений. 

При участии членов народных дру-
жин пресечено 9 преступлений и 454 
административных правонарушения.

В общественных местах на марш-
рутах патрулирования сотрудниками 
полиции выявлено 299 лиц, находя-
щихся на улицах в состоянии сильно-
го алкогольного опьянения, которые 
переданы бригадам скорой помо-
щи для доставления в медицинские 
учреждения.

За появление в общественных ме-
стах в состоянии опьянения состав-
лено более 2 тысяч административ-
ных протоколов, за распитие спирт-
ных напитков – 3 876, по фактам мел-
кого хулиганства к административной 
ответственности привлечены 1400 
граждан.

Указанные меры позволили оказать 
положительное влияние на состояние 
уличной преступности, снизить коли-
чество совершаемых преступлений на 
12,6%.

Активизировано проведение ме-
роприятий по контролю за режи-
мом пребывания на территории Рос-
сийской Федерации иностранных 
граждан. 

Всего выявлено 1693 администра-
тивных правонарушения, связанных 
с несоблюдением установленного по-
рядка пребывания в Российской Фе-
дерации иностранных граждан, лиц 
без гражданства и осуществления ими 
трудовой деятельности.

В территориальные органы посту-
пило и было рассмотрено более 151 
тысячи заявлений и сообщений граж-
дан, что на 6,9% больше, чем годом ра-
нее, на телефон доверия принята ин-
формация от 1243 граждан, на офи-
циальный сайт управления поступи-
ло более 2 тысяч обращений. При этом 
удалось сохранить тенденцию сокра-
щения количества зарегистрирован-
ных преступлений на 6,1%, их общее 
число - 7471.

Динамика сокращения преступно-
сти отмечается в 22 районах. Реги-
стрируется снижение числа причи-
нений тяжкого вреда здоровью, гра-
бежей, угонов автотранспорта. На 
уровне прошлого года сохранилось 
количество разбойных нападений, 
квартирных краж, краж из магазинов, 
баз, складов.

В результате совместной с дру-
гими правоохранительными ведом-
ствами работы установлено 2 394 ли-
ца, обоснованно подозреваемых в со-
вершении преступлений, задержа-
но 182 подозреваемых, скрывшихся 
от следствия, дознания и суда, рас-
крыто более 3 тысяч преступлений. 
Установлено местонахождение 50 
лиц из числа пропавших без вести, 

идентифицирована личность шести 
неопознанных трупов.

Начальник областного УМВД Юрий 
Савенков отметил, что принятыми ме-
рами оперативно-разыскного харак-
тера удалось раскрыть ряд престу-
плений, вызвавших повышенный об-
щественный резонанс. Более активно 
осуществлялось противодействие ор-
ганизованной преступности. Во взаи-
модействии с другими правоохрани-
тельными ведомствами расследовано 
154 преступления данной категории. 
Основными сферами преступного 
бизнеса являлись незаконный обо-
рот наркотиков, мошенничество, в 
том числе в сфере автострахования и 
при получении выплат, незаконный 
оборот алкогольной и табачной про-
дукции, организация незаконной ми-
грации. К уголовной ответственности 
привлечен 131 фигурант.

В результате целенаправленной ра-
боты удалось обеспечить на стабиль-
но высоком уровне раскрываемость 
убийств, тяжкого вреда здоровью, 
разбойных нападений. На 7% лучше 
раскрывались грабежи.

По информации пресс-службы 
УМВД России по Орловской области
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Юрий САВЕНКОВ

Правовая среда

В 22 районах области сократилась преступность

Алиментщицу 
отправили на год 

в колонию-поселение

Раскрыт 
коммерческий 

подкуп

«Дубайский шоколад» 
стал орудием мошенников

В Орле проверили курьеров служб доставки



Здание на бульваре Победы, 
которое не так давно занимал 
Среднерусский институт управ-
ления РАНХиГС, сегодня выгля-
дит весьма странно. На скамей-
ках рядом со зданием – ряды 
пустых бутылок, чуть поодаль 
– полно мусора, который «пе-
реносится» ветром с соседней 
переполненной контейнерной 
площадки. И это в центре горо-
да, на бульваре Победы. Правда, 
во дворах. 

Мы здесь оказались не случай-
но: зашли в общество «Знание», 
в музей «По следам нашей памя-
ти», где собраны предметы быта 
XX века, фотографии и докумен-
ты из личных архивов жителей 
Орловской области. Общество 
«Знание» занимает четвертый 
этаж, на первом этаже не было 
света, без освещения остались и 
лестничные пролёты. 

Как пожилые люди, которые 
приходят сюда на занятия, спу-
скаются с четвертого этажа вече-
ром? Пробираются наощупь или 
с фонариками?

Эти вопросы мы задали руко-
водителю Орловской областной 
общественной организации «Зна-
ние» Татьяне Кононыгиной.

– С фонариками ходят, и в мо-
ём сопровождении, – ответила 
Татьяна Михайловна.

– И давно так у вас?
– Года три, с тех пор, как съе-

хала РАНХиГС.
– Получается, целых три 

этажа здания в центре города 
пустуют?

– Выходит, так. Здесь, если 
вы заметили, даже все кабинеты 
опечатаны.

– А кто оплачивает отопле-
ние? В здании тепло.

– Насколько мне известно, 
здание в оперативном управле-
нии РАНХиГС, значит, она и пла-
тит за отопление, а вот собствен-
ностью области оно больше не яв-
ляется. Хотя так было с 1984 года. 
По моей информации, его пере-
дали федералам. Мы здесь оста-
емся, потому что «Знание» – 
собственник четвертого этажа. 
Но сейчас, при бесхозных трех 

этажах, пожилым людям не очень 
комфортно. Свои коммунальные 
услуги мы оплачиваем сами, есте-
ственно, автономно.

– И в какую сумму вам обхо-
дится отопление?

– От тридцати до сорока ты-
сяч рублей.

Задумавшись о том, насколько 
щедрой может быть РАНХиГС, 
которая «топит» три пустующих 
«федеральных» этажа, и какую 
пользу они могли бы приносить 
организациям (возможно, мо-
лодежным), которые нуждают-
ся в помещениях, мы побрели в 
сторону музея и там ненадолго 
отвлеклись.

Музей «По следам нашей па-
мяти» – это целый «архив» ве-
щей, которые принадлежали ор-
ловчанам, чьим-то родителям, ба-
бушкам, дедушкам: горожанам 
и деревенским жителям. Здесь 
можно встретить совершенно 
уникальные экземпляры пред-
метов быта, например медную 
ступку с пестиком или старин-
ный стульчик для кормления ре-
бенка, шелковое платье в мел-
кую полосочку – для невесты, 
или «плюшку» (плюшевый жа-
кет) – для женщины постарше; 
духи «Красная Москва», очень 
наивные солнцезащитные очки, 
крохотный электрический утю-
жок или радиоприемник... Десят-
ки, сотни вещей– свидетелей до-
советской и советской эпохи. Всё 
это оказалось в музее благодаря 
Татьяне Михайловне: она попро-
сила членов общества поучаство-
вать в создании этой уникальной 
экспозиции.

– По этим вещам можно исто-
рию страны «воссоздать», – 
убеждена Татьяна Михайловна. – 
И касается это не только быта, но 
и развития нашей промышленно-
сти, в том числе с учетом меняю-
щихся запросов населения. Мож-
но даже дать характеристики лю-
дям – хозяевам этих вещей...

Музей памяти на четвертом – 
еще освещаемом – этаже обще-
ства «Знание» востребован. Сюда 
– можно сказать, на огонёк, при-
ходят и люди старшего возраста, 
и молодежь.

– Молодые люди во все глаза 
смотрят на все эти вещи. Многие 
им совершенно незнакомы, они 
и названий-то таких не знают. 
Интересуются, вопросы задают. 
Кстати, когда у нас бывают встре-
чи с молодежью, и наши «учени-
ки» – люди золотого, скажем так, 
возраста, рассказывают о своей 
жизни, девушки и юноши слуша-
ют очень внимательно, – говорит 
Татьяна Кононыгина.

– О чем им рассказывают? 
– О дружбе, о любви. Вот сей-

час все говорят о потребностях 
пожилых людей, но никто не го-
ворит о ресурсах, которые у них 
на самом деле есть.

– Например, самый главный 
– биографический ресурс, люди 
– свидетели событий прошло-
го века, они не только свидетели 
тех событий, но у них есть соб-
ственный опыт их осмысления и 
они готовы передать этот опыт. 
Вот мы и организуем «разговор-
ные кафе». Есть взаимная польза 
от таких встреч. Люди становят-
ся терпимее, добрее друг к другу.

– Мне пожилые говорят: «Та-
тьяна Михайловна, молодые нам 
не уступают место в транспор-
те». «Минуточку, – отвечаю, – 
а вы хоть знаете, что вам сидеть в 
орловских трамваях категориче-
ски нельзя? Вредно для позвоноч-
ника. Так что вы себе навредите. 
Вам надо встать и держаться за 
поручни, руки – вверх и выпря-
мить позвоночник». Жалуются и 
молодые: мы целый день работа-
ем, едем в транспорте – полные 
трамваи бабушек. И по будним 
дням, и по выходным, у них ведь 
целая неделя была, чтобы свои де-
ла поделать. Объясняю: у пожи-
лых физиологическая, психоло-
гическая потребность общаться. 
Они хотят общаться, особенно 
одинокие. А у них нет таких пло-
щадок, и нет диалога. Да, они хо-
тят потолкаться, кто-то даже на-
хамит, получит в ответ, и не без 
удовольствия ответит. Это от оди-
ночества. И молодые, услышав та-
кое, задумываются.

– Почему я так радуюсь ново-
му национальному проекту для 
пожилых: действительно, всех 

надо учить тому, что общество 
стареет, и доля пожилых людей в 
структуре населения будет толь-
ко увеличиваться. У нас в городе в 
три раза меньше детей и подрост-
ков, чем пожилых. Многие жалу-
ются, что пожилые люди ведут се-
бя агрессивно: это их реакция на 
происходящие события, говорить 
публично о чем-то они не могут, у 
них нет площадок. У нас что, чи-
новники разве в свободном ди-
алоге с пожилыми? Нет такого. 
Закрылись онлайн. Я смотрю эти 
эфиры и по каким-то вопросам 
свое мнение высказываю. Но не 
все же в интернете, далеко не все. 
А один из ресурсов пожилых – 
социальный, они же научились и 
навыкам общественной работы в 
своё время, знают, что такое на-
родный контроль, что такое кор-
рупция, воровство, а их «выбро-
сили». И они этим ресурсом не 
пользуются.

– То, что мы делаем, – уни-
кально, мы учим, у нас есть опыт, 
и мы на самом деле связываем по-
коления. Вообще, пожилых у нас 
не любят, я недавно где-то это 
произнесла. И вы знаете, какой 
ответ я получила от молодежи: «А 
молодых, думаете, любят?». Вот 
эту нелюбовь мы должны превра-
щать в любовь и взаимное уваже-
ние. Для этого надо молодым объ-
яснять особенности «золотого» 
возраста, а пожилых учить при-
слушиваться к молодежи. И это-
му, в том числе, учат в нашем уни-
верситете «золотого» возраста.

– Наш последний проект – 
«За достоинство и ценность стар-
ших». Мы выиграли грант в фон-
де Тимченко, там очень жесткая 
конкуренция была. Молодежь, 
которая у власти, не думает, что 
когда-то станет уязвимой, что по-
жилые – тоже люди, и они – 
ценность. Почему навязали нам 
дурацкий термин «серебряный 
волонтер»? Он навязан, он заим-
ствован из других стран, я лично 
не хочу, чтобы меня ассоцииро-
вали с седыми волосами. А потом 
по-русски ведь как: седина – в 
бороду, бес – в ребро. Или гово-
рят: «третий возраст» – третьим 
сортом попахивает, не находите? 

Давайте как-то по-другому, и мы 
сразу подумали про «золотой» 
возраст. У пожилых надо спро-
сить, как они хотят именовать-
ся. Мне, например, симпатичнее 
быть добровольцем «золотого» 
возраста.

– Впервые в России у нас соз-
дан Орловский народный уни-
верситет «золотого» возраста, и 
мы стали реализовывать програм-
мы для пожилых людей и межпо-
коленческие проекты. Мы тогда 
организовали филиалы на всех 
сельских территориях. У нас бы-
ли программы для пожилых лю-
дей, было все то, что сейчас де-
кларирует наш президент в но-
вом национальном проекте. Мы 
в России считались пионерами в 
этом. Много выигрывали грантов, 
воплощали совершенно иннова-
ционные проекты, в том числе в 
сфере геронтообразования. На 
эту тему я написала диссертацию. 
Сейчас мы обучаем пожилых лю-
дей хобби: у нас в коридорах ви-
сят картины людей, которые пре-
жде никогда не рисовали. У нас 
кружки вышивки, даже танцев. 
Одна из наших целей, чтобы че-
ловек на основе собственных ре-
сурсов сам себе помогал. Есть та-
кая проблема: очень много у нас 
уязвимых пожилых людей, в Ор-
ловской области – особая исто-
рия. 35 тысяч у нас одиноко про-
живающих женщин и пять тысяч 
– мужчин. Россия – единствен-
ная страна, где у старости жен-
ское лицо. Нигде такого нет, что-
бы на десять-двенадцать лет жен-
щины жили дольше мужчин...

Мы выходили из «Знания» со 
смешанными чувствами: из све-
та – в темноту третьего, второго, 
первого этажей, из темноты – на 
воздух. В общественной органи-
зации тем временем собирались 
пенсионеры, чтобы потанцевать 
или поиграть в шахматы. Еще од-
ним вечером четвертый этаж зда-
ния, до сих пор застеленный «со-
ветскими» красными дорожка-
ми, принимал своих пожилых го-
стей. К счастью, здесь до сих пор 
востребованы все их ресурсы: и 
биографический, и социальный, 
и просто человеческий.
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«Знание» погружают в темноту?

Татьяна Кононыгина в музее «По следам нашей памяти»
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Посидим, Побеседуем…

Содержащийся под арестом в орлов-
ском сизо советник губернатора Клычко-
ва Сергей Лежнев в последние два меся-
ца… провел цикл бесед. Одна, как извест-
но, состоялась с сенатором Иконниковым. 
Две других – с корреспондентами (или с 
одним и тем же корреспондентом) «Орлов-
ских новостей». Оказывается, содержание 
под стражей не является препятствием для 
общения не только с членом Совета Феде-
рации, но и с журналистами. Интересно, 
другим арестантам, томящимся в орлов-
ском централе, об этом известно?

Итак, 2 февраля «Орловские новости» 
сообщили буквально следующее:

«Арестованный советник губернатора 
Сергей Лежнев в беседе с корреспонден-
том «Орловских новостей» рассказал, за-
чем к нему в СИЗО приходил сенатор от 
Орловской области Василий Иконников  и 
о чем они говорили. 

По словам Лежнева, Иконников был в 
СИЗО вместе с уполномоченным по пра-
вам человека в Орловской области Ната-
лией Балашовой.

-  Я их видел, я с ними говорил, как и со 
всеми членами комиссии. Они посещали 
СИЗО, обходили по корпусам, посещали 
столовую и т.д. В чем вопрос? Что тут об-
суждать? Это ведь хорошо, что они в со-
ответствии с законом посещают учрежде-
ние ФСИН, и они имеют на это право, - за-
явил Лежнев.

Советник губернатора добавил, что их 
беседа с Иконниковым была непродолжи-
тельной и публичной. 

- Иконников посетил и мой корпус, и 
был он вместе с врио начальника СИЗО и 
замначальника ФСИН по Орловской обла-
сти. Они прошлись, осмотрели условия и 
быт арестантов. Иконников не только со 
мной говорил. Я с ним говорил минут 7-8 в 
присутствии всех. Говорили о бытовых во-
просах, о питании, о книгах и СВО! Честно, 

не понимаю, что тут плохого, - утверждает 
Лежнев» (конец цитаты). https://newsorel.
ru/fn_1612700.html 

Действительно, с точки зрения Лежне-
ва, ничего плохого в том, что Иконников 
навестил его в сизо, нет. Плохо другое: се-
натор и арестант не согласовали показа-
ния. Напомним, в ответе на публикацию 
FLB.ru, в которой рассказывалось о визи-
те Иконникова в орловский сизо и о его 
встрече там с арестованным Лежневым, 
сенатор сообщил, что его общение с Леж-
невым длилось не более двух-трех минут. 
Лежнев же утверждает, что разговарива-
ли они минут семь-восемь. Есть расхож-
дения и в составе посетителей привилеги-
рованного арестанта. Иконников говорит, 
что его сопровождали врио начальника 
УФСИН и сотрудник оперативной служ-
бы, а по версии Лежнева, сенатора сопро-
вождал, помимо начальника следственно-
го изолятора, замначальника регионально-
го УФСИН. Более того, как пишут «ОН», 
Лежнев утверждает, что Иконников был в 
сизо вместе с Наталией Балашовой. Если 
же верить официальному сайту УФСИН, 
то Балашова побывала в следственном изо-
ляторе на следующий день после визита 
Иконникова. Да и на фото, размещенных 
на официальном сайте управления, сре-
ди сопровождающих Наталию Балашову 

Иконникова нет. Или он все же был в си-
зо и в день визита Балашовой, но предпо-
чел не афишировать свое присутствие? В 
общем, к визиту Иконникова, как мы уже 
писали ранее, есть много вопросов. Мы за-
дали их через газету, а также отправили се-
натору лично. 

Теперь же, после публикации «Ор-
ловских новостей», возникли вопросы и 
к руководству УФСИН и следственного 
изолятора №1 г. Орла. В частности, хо-
телось бы узнать, является ли общение 
арестованных с журналистами в орлов-
ском сизо обычной практикой? Как ча-
сто практикуются беседы арестованных 
с представителями СМИ? В какой фор-
ме проходят беседы арестованного С.В. 
Лежнева с корреспондентами «Орлов-
ских новостей» - лично или по телефону? 
Имеются ли на такие беседы разрешения 
следователя? Или они не требуются? 

Наконец, если арестованный Лежнев 
имеет возможность беседовать не только 
с сенатором, но и с журналистами, и раз-
давать из-за решетки интервью СМИ, то 
где гарантия, что он не может беседовать 
с кем-то еще, влиять на свидетелей и на 
ход следствия. Ведь чтобы лишить его та-
кой возможности, Лежнева и поместили 
под стражу. А не для того, чтобы он интер-
вью раздавал.
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